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Ярослав КОРОБАТОВ

В Сочинском институте приматологии 
провели уникальный эксперимент: в мозг 
обезьяны ученые установили имплант, 
который позволяет видеть без участия 
глаз. Изображение с камер передается 
напрямую в зрительную кору головного 
мозга. Как тебе такое, Илон Маск? В пер-
спективе технология поможет вернуть 
зрение полностью слепым людям. Мы 
поговорили с Денисом Кулешовым, ру-
ководителем Лаборатории «Сенсор-Тех», 
где творят такие научные чудеса.

Глаза не нужны: 
изображение 
с камер 
передается 
прямо в голову!
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Что будет  
с ценами  
на жилье  
на Кубани  
в 2022 году

Читайте на стр. 2   ‣

Газета нашего региона ★ Кубань

Евгения ХИЛЬКО

Вор сознался 
во всем, когда 
его отправили в 
колонию за другое 
преступление. 

На 101-летнего ветера-
на войны Алексея Ми-
хайловича Терехова 
из Кропоткина напали 
год назад. Отморозок во-
рвался в дом мужчины, 
начал рвать карманы на 
куртке, требовал денег. 
Но ему удалось найти 

лишь 1450 рублей. Это 
все сбережения, которые 
были у ветерана на тот 
момент. После нападения 
незнакомец бросился в 
бега. Но его нашли спу-
стя год… в колонии. Как 
оказалось, преступление 
совершил 46-летний зем-
ляк ветерана - он тоже из 
Кропоткина. 

Но в нападении на дом 
ветерана он признался 
уже после того, как не-
сколько недель назад его 
осудили за убийство. И 
дали 14 лет колонии стро-

гого режима. В колонии 
он и сознался в еще од-
ном преступлении - напа-
дении на дом ветерана 
войны. 

- Сейчас мужчину до-
прашивают в качестве 
подозреваемого по делу 
о грабеже, - пояснили в 
ГУ МВД РФ по Краснодар-
скому краю. 

Но расследование за-
тягивать не будут. А это 
значит, что напавшему на 
дом ветерана «накинут» 
сверху еще несколько лет 
тюремного заключения.

Поездка  
на Байкал  
за 4000  
рублей
Читайте на стр. 8   ‣

Читайте на стр. 11  ‣

В крае увеличили 
количество бригад  
неотложной 
медпомощи
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Спустя год нашли ограбившего 
101-летнего ветерана мужчину

7 273 000

Среда
16 февраля

№ 11-с (27358-с)  
2022 год
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

В 2021-м стоимость 
квадратного метра 
била рекорды, 
эксперты рассказали, 
чего ждать сейчас. 

РОСТ ИПОТЕЧНЫХ 
СТАВОК

Краснодарский край - лидер в Юж-
ном федеральном округе по объему 
выдачи ипотеки, а также строитель-
ству и вводу жилья. И это несмотря 
на то, что в начале 2022 года ипо-
течная ставка увеличилась, однако 
снижения уровня продаж жилья в 
регионе пока не намечается.

- Главным фактором роста стала 
реализация ипотечных программ 
с государственным участием. Их 
доля от общего объема кредитов 
составила больше трети - 62 млрд 
рублей. Благодаря господдержке 
улучшить свои жилищные условия 
смогли свыше 27 тысяч кубанских 
семей, - объяснил первый вице-гу-
бернатор Кубани Игорь Галась.

Всего в регионе работает четы-
ре программы льготного ипотечно-
го кредитования. Они предлагают 
сниженную ставку по кредиту на 
улучшение жилищных условий. 

Эксперты считают, что именно со-
хранение программ льготной ипоте-
ки станет драйвером спроса в 2022 
году с учетом подорожания кредита. 

- По льготным государственным 
программам в прошлом году мы 
оформили каждую третью сделку 
на общую сумму 7,7 млрд рублей, 
- объяснил управляющий ВТБ в 
Краснодарском крае Сергей Ка-
дакин. - В числе самых популярных 
программ среди краснодарцев ока-
залась «Семейная ипотека». Около 
тысячи местных жителей оформили 
кредит по ней на 2,3 млрд рублей. В 
целом мы предоставили населению 
округа жилищных кредитов на сумму 
около 60 млрд рублей. Эти цифры 
были обусловлены низкими ставка-
ми и активным вводом новых стро-
ительных объектов. Также влияние 
оказал отложенный спрос, который 
из-за пандемии не был реализован 
в 2020 году. 

ОХЛАЖДЕНИЕ КРЕДИТОВ
Но в 2022 году рынок ипотечно-

го кредитования ждет охлаждение. 
Ужесточение денежно-кредитной 
политики Банком России отража-
ется на стоимости ипотеки, ставки 
по которой перешагнули двузнач-
ный уровень. В этом году многое 
зависит от возможного продления 
госпрограммы. В случае ее сохра-
нения объем выдач может снова 
превысить 5 трлн рублей, в случае 
завершения - скорректироваться до 
уровня 2020 года.

- При этом мы рассчитываем, что 
правительство предложит выгодные 
условия для поддержки населения и 
продолжит господдержку, поэтому 
серьезного «проседания» рынка мы 
не увидим, - отметил Сергей Кадакин. 

В начале 2022 года банки уже 
объявили о повышении ставок по ба-
зовым ипотечным программам. Если 
регулятор продолжит идти аналогич-
ным курсом, то ставки продолжат 
расти. При этом ВТБ оставил усло-
вия без изменений по всем субсиди-
руемым государством программам. 
Семьи с детьми по-прежнему смогут 

оформить жилищные кредиты со 
ставкой от 4,7% (от 4,3% в ДФО), 
ставка по ипотеке с господдержкой 
сохраняется на уровне от 5,75%. 

- Кроме повышения ключевой став-
ки, ипотека подорожала из-за сниже-
ния уровня государственной поддер-
жки при субсидировании процентных 
ставок. Постепенно уменьшается 
как объем поддержки, так и круг лиц, 
имеющих право ей воспользовать-
ся, - комментирует гендиректор 
инвестиционной компании Alias 
Group Надежда Барачина. - Но, 
несмотря на это, выдача ипотеки 
существенно не снизится. С одной 
стороны, рост процентной ставки 
по ипотеке существенно уменьшает 
количество потенциальных клиен-
тов, которые ранее рассчитывали 
на кредит. С другой, за счет роста 
инфляции мы видим постепенный 
рост стоимости жилья на рынке, что 
в целом отражается на доступности 
квадратного метра для потенциаль-
ных покупателей. И это приводит к 
тому, что часть клиентов, ранее рас-
считывавших только на свои силы, 
вынуждены обращаться за ипотекой. 

Эксперты считают, что повышение 
ставок по ипотеке приведет к увели-
чению размера переплаты клиентом 
банку. 

ПОВЫШЕННЫЙ СПРОС
Спрос на недвижимость в Красно-

дарском крае стабилизировался. 
Это связано с тем, что большинст-
во покупателей, которые планиро-

вали воспользоваться условиями 
программы льготной ипотеки, уже 
приобрели квартиры. 

Повышенный спрос на недвижи-
мость в регионе наблюдался в 2020 
и 2021 годах и был связан не только 
выгодными условиями ипотечного 
кредитования, но и пандемией ко-
ронавируса, когда многие россияне 
решили инвестировать в недвижи-
мость на юге страны. 

- Это было обусловлено желани-
ем, во-первых, сохранить свои сбе-
режения, а во-вторых, переехать для 
постоянного проживания в регионе 
с приятным климатом и развитой 
инфраструктурой. И тогда квартиры 
продавались очень активно. В част-
ности, в отдельных наших жилых 
комплексах рост сделок составил 

до 50%, - сообщила гендиректор 
Alias Group Надежда Барачина.

ЧТО ВЛИЯЕТ  
НА СТОИМОСТЬ

Вместе с увеличением объемов 
строительства выросли и цены на 
жилье. Краснодарский край в этом 
рейтинге также занимает лидирую-
щие места. Рост стоимости квадрат-
ного метра на вторичном рынке в 
2021 году достиг 65%, а квартиры в 
новостройках подорожали на 83%. 
По стране этот уровень не превы-
сил 30%.

- Росту цен способствовала пан-
демия. Недвижимость приобрела 

особую инвестиционную привле-
кательность и стала средством 
приумножения капитала, - отме-
тил в эфире программы «Гость в 

студии» на радио «Комсомоль-
ская правда» - Краснодар» 
директор Юридической 
службы Краснодарского 
края Сергей Пищулин. 

Но и инфляция тоже по-
влияла на стоимость. 

- Она отразилась в том чи-
сле и на резком скачке цен 

на рынке строительных мате-
риалов, - говорит гендиректор 

Объединенного кредитного 
бюро Артур Александрович. 
В ближайшее время снижения 

стоимости на рынке жилья не про-
гнозируется, поскольку себестои-
мость остается высокой и продол-
жает показывать положительную 
динамику. 

- Рост цен на стройматериалы 
стал одним из ключевых факторов, 
повлиявшим на стоимость недви-
жимости в 2021 году, - говорит 
Надежда Барачина. - В Красно-
дарском крае ситуация с ценами 
на строительные материалы такая 
же сложная, как и по всей России. 
Отдельные виды товаров стоят да-
же дороже, чем в других регионах 
страны. Поэтому мы пока не ви-
дим предпосылок для снижения 
себестоимости и, как следствие, 
снижения цен на недвижимость. 

Вот несколько вариантов, способных помочь 
приобрести жилье в ипотеку под низкий процент и 
сделать ежемесячный платеж более комфортным. 

❶ Подать документы на ипотеку онлайн. 
- В таком случае банки из-за экономии ресурсов 

предоставляют клиентам более выгодные условия 
кредитования, - говорит управляющий ВТБ на Куба-
ни Сергей Кадакин. - Стоит обратить внимание и на 
сервис безопасных расчетов и электронную реги-
страцию сделки.

❷ Партнерские программы банков и застрой-
щиков. 

- Девелоперы часто предлагают выгодные ус-
ловия при покупке жилья. В частности, отсрочку 

платежей в первый год, - объясняет Сергей Када-
кин. - Основная финансовая нагрузка ложится со 
второго или даже третьего года обслуживания 
кредита.

❸ Оформление кредита в рамках государст-
венных программ, предлагающих сниженную 
процентную ставку, а также использование 
средств материнского капитала, например, 
для формирования первого взноса.

❹ Налоговый вычет. 
Этот механизм позволяет вернуть часть по-

траченных на покупку квартиры и обслуживание 
кредита денег. Возвращенные средства можно 
использовать на погашение действующей ипотеки.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Лидер по строительству 
Краснодарский край в очередной раз стал одним из лиде-

ров по строительству и вводу жилья в эксплуатацию в 2021 
году. Так, Кубань стала третьей в России по объемам ввода 
квадратных метров в эксплуатацию и шестой - по объемам 
строительства.

- В крае ввели более 6,2 млн квадратных метров, что 
составляет 1,1 квадратного метра на каждого жителя. 
Масштабное строительство сопровождаем возведением 
социальных объектов. В начальной и активной стадии десятки 
школ и детских садов по всему региону, - сообщил губернатор 
Кубани Вениамин Кондратьев.

Как можно сэкономить на покупке
 ■ БУДЬ В КУРСЕ
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что квартиры 
скоро начнут 

дешеветь, 
закончились еще 

до Нового 
года.

Что будет с ценами  
на жилье в 2022 году  
в Краснодарском крае
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ВАЖНО!

ЧТО МОЖЕТ ПОВЫСИТЬ ЦЕНЫ...
• Сохранятся ожидания, 
что «все дорожает, надо спасать 
деньги от обесценивания»
• Стоимость стройматериалов 
продолжит расти
• Появятся новые программы 
льготной ипотеки
или будут 
расширены 
старые
• Новый 
локдаун 
...И ЧТО - ПОНИЗИТЬ:
• Если ставка ЦБ будет расти 
дальше, а ипотека - дорожать. 
По мнению экспертов, рост 
ставок по ипотеке выше 
10% станет критичным - 
спрос сразу резко упадет
• Будут расти проценты 
по вкладам
• Существенного увеличения 
зарплат не будет
• Откроют границы, 
можно будет свободно 
ездить в Европу 
(и тратить деньги там)

ОТ ЧЕГО БУДЕТ 
ЗАВИСЕТЬ СТОИМОСТЬ
КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ 
В 2022 ГОДУ
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ ТАК МЕНЯЛИСЬ СРЕДНИЕ ЦЕНЫ 
НА НЕДВИЖИМОСТЬ В 2021 ГОДУ

По данным Росстата. 

Руб./
кв. м

Руб./
кв. м

В России 
 1 комната  2 комнаты  3 комнаты
Новостройки  83 174  89 004  93 534
Вторичный рынок  67 826  70 790  73 225

В Москве
 1 комната  2 комнаты  3 комнаты
Новостройки  251 833  277 384  289 127
Вторичный рынок  209 960  232 118  242 483

НАГЛЯДНО

тысяч ипотечных 
жилищных кредитов 
выдали в Краснодарском 
крае в 2021 году.

млрд рублей 
составил общий 
объем сделок. 

тысячи сделок

2020 2021

СДЕЛКИ С НЕДВИЖИМОСТЬЮ  
В КРАСНОДАРСКОМ КРАЕ

В целом в ЮФО  
объем выдач 

увеличился на 40%,  
до 210 млрд рублей.

Это на 15,6% больше, чем было в 2021-м.

62
Более

170
41,1 34,6

По данным  
министерства строительства  

Краснодарского  
края. 
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Марина КОЧНЕВА 
(«КП» - Барнаул»)

Правда открылась 
через 72 года.

История, которая случилась в го-
родке Алейске на Алтае, печальна и 
пронзительна, как все истории о пе-
репутанных младенцах. Две Галины, 
появившиеся на свет в одном роддоме, 
попали в неродные семьи и словно про-
жили чужие жизни. Окончательно все 
прояснилось лишь теперь, когда одной 
из героинь уже нет в живых...

НЕ ПОХОЖИ НА РОДИТЕЛЕЙ
17 декабря 1949 года в Алейском 

роддоме появились на свет две де-
вочки. Родились одновременно, бук-
вально минута в минуту. Когда малы-
шек принесли на второе кормление, 
роженица Акрапинья 
Чечулина заподозрила, 
что ей дали чужого мла-
денца.

- Мама сказала об этом 
своей соседке по пала-
те Пелагее Киселевой. 
Предложила поменять-
ся, - рассказала «Ком-
сомолке» Людмила Гор-
бунова, одна из дочерей 
Чечулиной. - Но Пела-
гея отказалась. Возмож-
но, из-за того, что она 
была очень близорукой 
и не рассмотрела ребен-
ка. В роддоме же твердо 
заявили, что никого ни 
с кем не перепутали. И 
мама смирилась, ведь 
никаких экспертиз ДНК 
тогда не было. Обе женщины к тому 
же были не сильно грамотными: ма-
ма - домохозяйка, Пелагея работала 
санитаркой в детдоме. Что делать и 
куда обращаться, мама и представить 
не могла...

Обеих девочек назвали Галями. 
Обеих в семьях очень любили. Только 
вот девочки были совсем не похожи 
на родителей.

- На фоне нас, крепышей, Галя бы-
ла худенькой, слабенькой и близору-
кой, родители ее жалели, как самого 
болезненного ребенка. А всего нас 
в семье было шестеро детей, и ни-
кто Галю не обижал, - вспоминают 
Чечулины.

Пелагея и Василий Киселевы тоже 
порой задумывались: на кого же по-
хожа их бойкая черноволосая дочь. 
Решили, что пошла в бабушку.

СТАЛИ ОДНОКЛАССНИЦАМИ
А через несколько лет девочки ока-

зались в одном классе.
- У нас построили новую школу, и 

когда я пришла в шестой класс, туда 
же попала школьница, которую то-
же звали Галей, и день рождения у 
нее был в тот же день, - вспоминает 
Галина Мухортова (в девичестве Ки-
селева). - Дома я рассказала об этом 
маме и услышала: «Так вы с этой де-
вочкой в одну минуту родились, ро-
ды одновременно на разных столах 
принимали!» Но больше мама ничего 
не сказала.

Рассказала тогда об удивительном 
совпадении своим домашним и дру-
гая Галя.

- А потом Акрапинья Алексеевна, 
когда приходила в школу, приносила 
печенье и конфеты не только своей 
Гале, но и мне. Я тогда и не подозре-
вала, что это моя родная мама, - про-
должает Галина Васильевна.

Позднее, когда мы с однокласс-
ницами были в гостях у Гали Чечу-
линой, все девочки говорили, что я 
очень похожа на ее сестер и братьев. 
Особенно сильно мы были похожи с 
Ниной Чечулиной, которая старше 
меня на шесть лет. Оказалось, что у 
нас не только внешность и походка 
одинаковые, но и вкусы. Мы, напри-
мер, не сговариваясь, купили одного 
и того же фасона пальто, туфли. И 
окружающие нас часто путали. Од-
нажды она меня привела в их дом, 

а ее отец смотрел на меня, а позже 
сказал, что я точно их родня, хотя до 
этого он вообще не верил в разговоры 
о подмене.

Городок Алейск маленький, но да-
же когда пошли слухи, мама Галины 
Мухортовой, казалось, внимания на 
эти разговоры не обращала. Однако 
это было не так.

- Однажды, уже в юности, при-
хожу домой, а соседка мне шепчет: 
«Пелагея переживает, что ты ее бро-
сишь», - рассказывает Галина Васи-
льевна. - Видно, разговор у них был 
какой-то. Тогда я ей говорю: «Разве я 
могу бросить! Не та мать, которая ро-
дила, а та, которая воспитала». И все 
же что-то переворачивается в душе, 
когда осознаешь, что такое с тобой 
случилось...

УВИДЕЛИСЬ ПЕРЕД СМЕРТЬЮ
Что творилось в душе другой Гали, 

сейчас можно только предполагать. 
Галины Павловны Чечулиной уже 12 
лет нет в живых.

- Несмотря на то, что в нашей семье 
ее любили, она, конечно, пережива-
ла, - вспоминает Людмила Горбунова 

(Чечулина в девиче-
стве). - К тому же, 
когда пошли уже 
разговоры по горо-
ду, мы Галю прини-
мали как свою, а вот 
ее родная мать - Пе-
лагея Киселева - дочь 
видеть не хотела.

Увиделись Пелагея Кисе-
лева и воспитывавшаяся в чужой се-
мье Галина только в 1988 году, перед 
смертью Пелагеи Ивановны.

- Мама заболела раком, ей сделали 
операцию, - вспоминает Галина Му-
хортова. - Когда мама совсем слегла, 
я не могла за ней ухаживать, у меня 
дети были маленькие. А Галя, ее род-
ная дочь, была верующим человеком, 
и мы предложили ей за мамой при-
сматривать. И она согласилась. По-
лучилось, что мама умерла 
на руках родной дочери...

В альбоме у Гали-
ны Мухортовой есть 
снимок, где она сто-
ит рядом с Галиной 
Чечулиной в день 
их 60-летия. А все-
го через несколько 
дней Галины Че-
чулиной не стало. 
Официальная при-
чина смерти - «отрав-
ление неустановленным 
ядом». Родные предполагают, 
что женщина выпила какую-то из тра-
вяных лечебных настоек, имевшихся 
в доме. Семьи и детей у нее не было.

А Галина Мухортова своих детей 
похоронила: дочь в 21 год погибла в 
ДТП, а сын в 29 лет умер от туберку-
леза. Недавно женщина перенесла 
инсульт, и они с мужем задумались: 
на кого оформить наследство - квар-
тиру?

- Говорю, братья и сестрам Чечули-
ным надо отписать, наверняка род-
ственники мы, и дружим давно. И 
позвонили в передачу «ДНК», - рас-
сказывает Галина.

В рамках программы было проведе-
но два теста, и первый из них показал, 
что подмена в роддоме действительно 
была. Окончательный результат ста-
нет известен после выхода передачи 
в эфир. Но можно не сомневаться: 
первый тест подтвердится.

Бывает же

Алена ОВЧИННИКОВА 
(«КП» - Пермь»)

В пермском суде сейчас разбираются 
с историей Алевтины Сергеевой, которая 
узнала правду своего рождения почти 60 
лет спустя. Женщина со слезами вспоми-
нает ужасы, которые ей довелось пере-
жить в детстве. В семье, где она росла, 
было девять детей, но на своих братьев и 
сестер Аля не была похожа. И родствен-
ники ее постоянно унижали.

- Вон, полюбуйся, твоя нагулянная дочь 
идет! - нередко кричал отец, выясняя от-
ношения с матерью. А в шестом классе 
отец чуть ее не изнасиловал.

Аля вышла замуж и уехала из поселка, 
но мысль выяснить правду ее не покида-
ла. И после смерти родителей женщина 
наконец сделала ДНК-экспертизу.

Выяснилось, что отцу и матери Алевтина 
по крови чужая. Женщина обратилась в 
суд с иском к Минздраву Пермского края 
и требует 10 млн компенсации.

В ТЕМУ

Требует 10 миллионов за ошибку
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И соседи, и родные видели,  
что Галя Чечулина очень 

похожа на Пелагею Киселеву 
(фото вверху), а Галя Киселева 
на Акрапинью Чечулину (фото 

внизу), но вслух об этом 
старались говорить поменьше.

Историю жизни 
Алевтины 
Сергеевой 

читайте на сайте

Галина Мухортова (в девичестве - 
Киселева, слева) и Галина 
Чечулина (справа) в день 
своего шестидесятилетия: 

обе женщины с детства 
подозревали, что в роддоме их 
перепутали, но точно об этом 
стало известно только сейчас.

Девочки, перепутанные в роддоме, 
ходили в один класс
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Елена МАТВЕЕВА, Киев

На Украине не первый год 
борются со всем русским - это 
главный пунктик украиниза-
ции. Все, что так или иначе 
связано с Россией, считает-
ся зазорным. Магази-
ны, коммерческие 
банки и СМИ, 
чьи названия 
совпадают с 
российскими 
(даже если хо-
зяева другие) 
периодически 
подвергаются 
нападкам. И все 
же полностью откре-
ститься от России Укра-
ине пока не удается. Спецкор 
«КП» попыталась найти на 
Украине следы российского 
присутствия.

ВРЕМЕННЫЙ 
ПОВЕРЕННЫЙ  
ЗА ЗАКРЫТЫМИ 
СТАВНЯМИ

Вид посольства России в 
Киеве навевает тоску. Окна 
плотно прикрывают мас-
сивные деревянные жалю-
зи. Ощущение, что за этой 
колючей проволокой, высо-
ченным черным забором и 
массивными стенами нет ни 
живой души. На самом деле 
это не так. Посольство ра-
ботает, правда, без посла. С 
2016 года Россию на Украи-
не представляет временный 
поверенный. Пробиться по 
посольским и консульским 
телефонам практически не-
возможно, постоянно занято. 
Наконец дозваниваюсь до де-
журного дипломата.

- У вас экстренная ситуа-
ция? Нет? Тогда пишите нам 
запросы через Москву, по-
другому мы не общаемся с 
прессой, - отвечает он мне.

И никакие разговоры из 
серии «братцы, я же своя!» 
дипломата не разжалобили. 
Впрочем, понять можно. Си-
туация на Украине на фоне 
слухов о войне напряженная, 
а тут журналист, хоть и свой, 
без приглашения пожаловал.

У стен посольства ходят два 
нацгвардейца. Их задача - 
охранять наших дипломатов.

- Вы задержаны, предъяви-
те ваши документы, - неожи-
данно подходит ко мне сзади 
нацгвардеец. Вздрагиваю. Ле-
зу за паспортом. Вижу усмеш-
ку нацгвардейца и понимаю, 
что он шутит. Ему просто 
скучно нести дежурство.

- Здесь никого не прини-
мают, звоните в консуль-

ство, там 
электрон-

ная запись, - 
поясняют мне 

нацгвардейцы.
Спрашиваю, можно ли 

сфотографировать здание 
посольства. Разрешают.

- Давно ли все окна закры-
ты? - интересуюсь я.

- Давно, еще с 2014 года.
- Митинги тут часто быва-

ют?
- Всякое бывает, - отвечают 

бойцы.
- Помидорами, яйцами не 

забрасывают? (В 2016-м 
наше посольство за-
бросали петардами.)

- Нет, на Украине 
кризис продоволь-
ственный, самим 
помидоры нужны, - 
смеется нацгвардеец, 
который требовал у 
меня документы.

- А если на посоль-
ство нападут, вы что, 
вдвоем его будете за-
щищать? - уточняю я.

- Нет, конечно! 
Много кто прибежит. 
Вон, будка охраны 
стоит, там два этажа 
вниз, - видимо, опять 
шутит нацгвардеец. - А 
вон здание МВД, так 
что не переживайте, не 
дадим мы в обиду ваше 
посольство.

- А бомбоубежище т а м 
есть?

- Конечно, есть! - уверяет 
меня нацгвардеец и вдруг ме-
няет тему. - Когда уже жен-
щин в армию у нас призовут?! 
Быстрее бы, а то скучно нам 
тут, и мы стареем.

На женском вопросе мы и 
расстались.

БАНДЕРОВЕЦ? МНОГО 
МЛАДЕНЦЕВ НЕ ЕШЬТЕ!

А я отправилась на Подол, 
где раньше находился офис 
Российского центра науки 
и культуры (Россотрудниче-
ства). Против организации 
ввели санкции, и офис, на 

который так же, как и на по-
сольство, совершались на-
падения, пришлось закрыть. 
Формальным поводом для 
санкций стало то, что пред-
ставители Россотрудничества 
назвали поэта Тараса Шевчен-
ко «российско-украинским».

На подъезде, где раньше 
была табличка Россотруд-
ничества, сейчас ничего нет. 
На первом этаже висит объ-
явление «аренда» и телефон. 
Спрашиваю у местных жите-
лей: «А нужен ли был Украи-
не российский культурный 

центр?» Все, как один, от-
вечают: «Конечно, нужен!» 
Правда, при этом замечают, 
что жить по соседству было 
невесело.

- Страшно, домой возвра-
щаешься - под окнами сбори-
ща националистов. А теперь 
все спокойно, - рассказала 
мне одна из местных житель-
ниц.

- Русский культурный 
центр должен быть. Но, с дру-
гой стороны, как нам тогда 

все русское истреблять? Мы 
же Украина! А народ хочет 
говорить по-русски. Прихо-
дится действовать вот такими 
методами, - заявил мне один 
из прохожих, а потом при-
знался: - Сам я бандеровец, 
с Западной Украины, как вы 
в России про нас говорите, я 
младенцев ем!

- Много не ешьте! - попро-
сила я его на прощание.

«НАС ПРОДОЛЖАЮТ 
СЧИТАТЬ ВАШИМ 
БАНКОМ»

Тут и там в Кие-
ве можно встретить 
офисы Альфа-Банка. 
Логотип на русском 
языке, точь-в-точь 
как в России. Захожу 
в отделение на Кре-
щатике.

На входе охран-
ник говорит по-
украински и на рус-
ский переходит лишь 
после нескольких 
моих просьб.

- Чтобы попасть к 
консультанту, надо 
зарегистрировать-
ся в терминале по 
украинскому но-
меру мобильного, - 
поясняет он мне.

- У меня нет укра-
инского, - замечаю 

я.
Охранник безнадежно ма-

шет на меня рукой и отправ-
ляет к свободному консуль-
танту.

- Мы  не российский банк. 
Наш главный офис - в Люк-
сембурге, мы подчиняемся 
ему. Но нас по-прежнему на 
Украине ассоциируют с Рос-
сией, и из-за этого бывают 
проблемы. Хотя в последнее 
время громить перестали, - 
делится со мной консультант.

А вот российский Сбербанк 
найти в Киеве оказалось не-
просто. В России зеленый ло-
готип видно за версту, а на 
Украине его и след простыл.

- У нас произошел ребрен-

динг. Мы теперь называем-
ся IR банк (Международный 
резервный банк). Но мы как 
были «дочкой» Сбера, так и 
остались. Просто название 
поменяли. Остальное - все 
то же самое, - пояснили мне 
консультанты главного от-
деления банка. Внутри в от-
делении голые стены, все 
характерные зеленые пане-
ли сняты.

Все дело в том, что в конце 
прошлого года Сбербанк про-
играл в суде госбанку Украи-
ны - Ощадбанку спор о праве 
на торговую марку. Именно 
после этого Сбербанку и при-
шлось сменить название.

- Если честно, нам теперь 
стало спокойнее, - признался 
мне банковский консультант.

«УЗНАЛИ,  
ГДЕ Я РАБОТАЮ, -  
ЧУТЬ НЕ ИЗБИЛИ»

Еще одно напоминание о 
России - это магазин «Спорт-
мастер». Логотип - на русском 
и на английском, хотя юри-
дически к России этот мага-
зин отношения уже не имеет, 
права на него проданы. Но тот 
самый русский след остался в 
восприятии людей. Он глуб-
же, и избавиться от него на-
много сложнее.

- На фоне разговоров о вой-
не агрессия ко всему россий-
скому растет. К нам в мага-
зин приходят ребята, которые 
участвовали в войне в Донбас-
се, и говорят: «Как это вы на 
Россию работаете?! Вы фаши-
сты, предатели!» Приходится 
объяснять, что мы уже не рос-
сийские, что нас перекупили. 
Но это не сильно помогает, - 
рассказал мне консультант 
«Спортмастера» Михаил (имя 
изменено). - А неделю назад 
я ехал домой, так парни на 
районе меня встретили. Зна-
ют, что я в «Спортмастере» 
работаю, стали угрожать, что 
побьют. Еле отвертелся.

Михаил - студент, в этом 
году у него защита диплома.

- С работой на Украине сей-
час плохо, я просто не могу ее 
потерять. Но очень страшно, 
что над нами могут быть рас-
правы, - замечает он. А по-
том признается, что в послед-
нее время в магазине стало 
больше клиентов, которые 
говорят исключительно по-
украински.

- По-русски многие вооб-
ще говорить не хотят. Я сам 
из Черниговской области, 
украинский знаю плохо. Кон-
сультанты в нашем магазине 
в основном русские, но боль-
шинство уже неплохо владе-
ют украинским, - признается 
Михаил.

ВРАГАМ НЕ СДАЕТСЯ НАШ 
ГОРДЫЙ ЧУКОВСКИЙ

Где русский след виден от-
четливо, так это на знамени-
том книжном рынке на Пе-

Специальный

Киеву, несмотря 
на все попытки, 
пока не удается 

полностью 
откреститься  

от Москвы.

      Как я искала русский след       на Украине
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Девушки 
в Киеве 

отрабатывают 
приемы обороны. Как 

отбить нож или вырубить 
налетчика ударом ноги... 
И «вторжение» России ни 
при чем. Над ним все уже 
смеются. Просто ночью 

по Киеву ходить 
страшно.
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На прилавках колбаса  
и «Московская»,  
и «Еврейская».  

Но продавцы клянутся, 
что все сделано 

на Украине.
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Особенности межнациональных 
отношений и менталитетов разных 
наций, конфликты и противоречия, 
которые мешают нам жить дружно. 
По воскресеньям в «Национальном  

вопросе» в 16.00 на Радио «КП»

      Как я искала русский след       на Украине

Виктор БАРАНЕЦ

«Комсомолка» сравнила  
американский и российский 
противотанковые ракетные  
комплексы (ПТРК).

Американские «Джавелины» все чаще мелькают 
в степях Украины. Их туда завозят из-за океана 
буквально самолетами. Порой местные вояки по 
этому поводу даже «врезают гопака» возле военно-
транспортных бортов США. А самые хвастливые 
заявляют, что «ця зброя краща, чим у москалив». 
И называют красивое имя главного соперника 
«Джавелина» - нашего противотанкового комплек-
са «Корнет». Кто из них сильнее, можно спорить 
бесконечно.

Но для начала давайте сопоставим тактико-
технические характеристики «убийц танков» (см. 
таблицу).

Хотя и это   сравнение лишь в общих чертах. 
Есть еще много любопытных данных, которые по-
могают лучше увидеть качества и возможности 
«Джавелинов» и «Корнетов». За этим я обратился 
к эксперту.

Андрей ВЛАСОВ, полковник, военный экс-
перт, участник боевых действий в Сирии:

- «Джавелины» - серьезное, но и капризное ору-
жие. Его головка самонаведения требует специаль-
ной подготовки перед пуском. Ему надо порядка 30 
секунд, чтобы головка самонаведения охладилась и 
была готова сопровождать цель и наводить на нее 
ракету. У «Корнета» такой заморочки нет - опера-
тор видит цель, нажимает кнопку, и ракета пошла.

Также головка самонаведения «Джавелина» чув-
ствительна к помехам - мощная дымовая завеса 
или специальная металлизированная аэрозоль 
ослепляют «умную американскую ракету». Гово-

рю это вам как «практик». «Корнет» наводится 
лазерным лучом с пусковой установки на датчик 
в хвосте ракеты - и полет можно корректировать 
в любой момент, и помехи не страшны.

В целом «Корнет» эффективнее и технологичнее, 
он лучше почти по всем параметрам, но главное, 
у него и дальность поражения цели выше и броне-
бойность больше.

Сейчас танки оснащают активной системой защи-
ты. Чтобы бороться с ней, в самоходных вариантах 
«Корнета» есть режим «тандем»: выстреливаются 
две ракеты с разницей меньше секунды. Первая 
снимает защиту, вторая  - пробивает броню. А у 
«американцев» такого нет.

А вы посмотрите на стоимость. «Джавелин» - са-
мый дорогой противотанковый ракетный комплекс 
в мире. «Корнет» дешевле примерно в 7 раз.

Американцы ловко поставляют на Украину до-
рогущие ПТРК далеко не последнего поколения. 
Причем завозят те, у которых вот-вот закончится 
гарантийный срок эксплуатации. Их боеспособность 
вызывает сомнение. Особенно после позора перед 
президентом: показывали «Джавелин», и ракета не 
вылетела. Не исключаю, что таким образом амери-
канцы решили утилизировать старье.

Нашему «Корнету» все равно куда стрелять - тан-
ки с динамической защитой, укрепления, низко-
летящие цели… «Джавелин» так не может. Он не 
такой универсальный. Да и для защиты от него 
достаточно защитного экрана из металлической 
решетки или сетки.

 ■ АРСЕНАЛ

«Убийцу танков» «Джавелин»  
американцы с переменным успехом 
опробовали в различных миссиях  

и учениях. С тех пор они учли недостатки 
и доработали комплекс. А куда деть 

старые и с истекающим сроком годности? 
На Украину, конечно. 

Принят на вооружение
152
5500
1000 - 1200
полуавтоматическая,
по лазерному лучу 
250
55

1996 г.1998 г.
127
3000
600 - 800
самонаведение
по инфракрасной головке 
190
22,3

4 3

15 лет 10 лет

 0,9 0,3 
(3 ракеты из 10)(9 ракет из 10)

Калибр, мм
Макс. дальность стрельбы, м
Бронепробиваемость, мм
Система
управления
Макс. скорость ракеты, м/с
Вес комплекса, кг

Скорострельность
(кол-во выстрелов в минуту)

Срок хранения ракет

(с ракетами)

Точность стрельбы

 $80 тыс.  $600 тыс.
Цена комплекса

ЧЕМ ОТЛИЧАЮТСЯ «Корнет» FGM-148 Javelin
(«Джавелин») 
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тровке. Здесь продают как 
подержанные книги, так и 
российские новинки.

В отличие от официальных 
магазинов, где книг на рус-
ском очень мало и они при-
равнены к «иноземной мове», 
на Петровке выбор большой.

- Новинки привозят, прав-
да, не так много. Некоторые 
крупные российские из-
дательства на Украине под 
санкциями. Было бы больше 
новинок, покупателей было 
бы больше, - признается мне 
одна из продавщиц.

Это притом что книги на 
русском чуть ли не вдвое до-
роже, чем на украинском.

- Качество бумаги и каче-
ство печати у российских из-
дательств лучше. Да и вообще 
народ хочет читать по-русски, 
даже сами украинцы. Многие 
копят деньги, чтобы купить 
хорошую книгу, - рассказали 
мне продавцы.

Хорошо расходятся и дет-
ские книжки на русском (в 
официальных книжных их 
днем с огнем не сыщешь).

- Активно покупают клас-
сику - Барто, Чуковского. Их 
всегда брали, и будут брать! 
Никакая украинизация этому 
не помешает, - пояснили мне 
продавцы детских книжек.

Раньше в Киеве были обще-
ства любителей русской ли-
тературы, но сейчас их следы 
заплутали.

- В нашем спальном райо-
не было такое общество. Они 
сходки устраивали. Типа день 
рождения Лермонтова, прихо-
дите, будем стихи читать. Ве-
шали рукописные объявления 
на столбах. Потом стали пи-
сать на украинском эти объ-
явления, а потом замолчали 
наглухо, - рассказал мне один 
из моих киевских знакомых.

«ГРУЗИНЫ ЕСТЬ.  
НЕ ХОТИТЕ?»

Найти русский след мож-
но и на концертных афишах. 
Правда, многие российские 
исполнители, особенно те, 
что выступали в Крыму, вне-
сены на Украине в черный 
список невъездных, пред-
ставляющих опасность.

- А есть билеты на россий-
ских музыкантов? - спраши-
ваю я в концертной кассе.

- Есть билеты на группу 
«Кино»!

- Как «Кино»? Цой же давно 
погиб. Вернее, вечно живой.

- Ну, будут песни Цоя 
играть. Кроме них, на бли-
жайшее время в Киеве никого 
из россиян не будет. Грузины 
есть! Не хотите?

Грузин я не захотела, но 
посмотрела афишу в дру-
гих городах. Так, в Одессу 
14 февраля приедет группа 
«Ленинград». Весной и летом, 
может, подтянутся «Би-2», 
«Сплин» и «Мумий Тролль». 
За ними, скорее всего, па-
родисты.

- Многие наши исполни-
тели, которые долгое время 
позиционировали себя чуть 
ли не как российские, вы-
ступали в России с гастроля-
ми, пели на русском, теперь 
возвращаются обратно на 
Украину и щебечут тут по-
украински, не возмущаются 
украинской речи. Например, 
Лобода и Ани Лорак. Пере-
красились! Но русский след 
за ними все равно тянется, - 
замечает один из моих укра-
инских коллег-журналистов.

Что касается российских 
телеканалов, то они на Укра-
ине под запретом. Но и из 
этого есть выход. За 30 дол-
ларов можно на целый год 
(!) купить пиратскую версию 
НТВ+ с русскими каналами. 
Транслируют… с китайского 
сервера.

РУССКАЯ ГРЕЧКА,  
ЧТО Ж ТЫ НАТВОРИЛА

Русским духом пахнет и 
на магазинных прилавках. 
Почти в каждом супермар-
кете Киева вы без проблем 
найдете «Вологодское» мас-
ло, «Московскую» колбасу, 
«Российский» сыр и «Сибир-
ские» пельмени. Но это, по 
сути, украденные украинца-
ми бренды. Вся эта продук-
ция производится на Украи-
не, а не завозится из России.

И все же российские про-
дукты на Украине есть. На-
пример, гречка. Своей гречки 
в незалежной не хватает, а 
продукт это народный, вот 
гречку и закупают в России. 
Правда, в открытую нельзя. 
Украина сама ввела эмбар-
го на импорт 190 товаров из 
России. Поэтому все идет по 
контрабандной схеме. Крупу 
везут через Казахстан! Там 
меняют документы и бироч-
ку - мол, гречка казахская. И 
казахских же поставщиков.

Товары с российскими 
наименованиями можно 
найти в отделах косметики и 
бытовой химии. Так, я нашла 
российские чистящие сред-
ства, зубную пасту, дезодо-
ранты и шампуни. Причем 
даже этикетки на них были на 
русском. Как мне рассказа-
ла продавец, многие украин-
цы предпочитают покупать 
именно российские марки.

91.0 FM
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Главный санитарный 
врач Анна ПОПОВА дала 
интервью «РИА Новости». 
Вот самое главное.

БУДЕТ ЛИ КОВИД СЕЗОННЫМ?
По словам Анны Поповой, пан-

демия перейдет в эндемию, то есть 
ситуация с инфекцией станет под-
контрольной и стабильной, когда ко-
ронавирус займет свое место в ряду 
сезонных вирусов, а население будет 
иммунизировано.

Сегодня коллективный иммунитет 
в России превысил 64%, но в услови-
ях распространения штамма «оми-
крон» для торможения инфекции 
уровень иммунитета должен быть 
больше 90%.

ГДЕ В РОССИИ РАСПРОСТРАНЕН 
ВИРУС-МУТАНТ?

Чаще всего «омикрон» встречает-
ся в Москве и Санкт-Петербурге - 
именно его определяют в 80% слу-
чаев заражения коронавирусом. 20% 
приходится на «дельту». В регионах 
«омикрон» только набирает силу и 
составляет 20 - 30%.

ТЯЖЕЛО ЛИ БОЛЕЮТ 
ЗАРАЖЕННЫЕ?

Бессимптомное течение составля-
ет 40% случаев в Москве и 17 - 20% 
по стране.

При этом летальность (число умер-
ших среди заболевших) не растет, 
и она ниже, чем была у «дельты». 
Загруженность больничных коек 
снижается.

Больше всего от «омикрона» боле-
ют работающие люди от 30 до 49 лет 
и подростки 15 - 18 лет. Показатели 
заболеваемости в возрастной группе 
старше 65 пока невысокие.

В ЧЕМ СПЕЦИФИКА 
«ОМИКРОНА»?

Клинические симптомы в боль-
шинстве случаев развиваются на 
второй-третий день после зараже-
ния.

Как сообщила глава Роспотребнад-
зора, вирус во время мутаций утерял 
один из рецепторов, которые обе-
спечивали его способность прони-
кать в легочную ткань. «Омикрон» в 
основном поражает органы верхних 
дыхательных путей, вызывая трахе-
ит, у детей чаще бронхит.

- Тяжелые формы течения, кото-
рые мы видели раньше, он не вы-
зывает, - сказала Анна Попова. - 
Однако мы не знаем, какие будут 
осложнения. Очень маленький пе-
риод времени наблюдений.

Коронавирус никуда уходить не 
собирается, подчеркнула Анна По-
пова, а иммунитет после болезни - 
недлительный, поэтому другого ва-
рианта для человечества, кроме как 
вакцинироваться регулярно, нет.

Анна ДОБРЮХА

Коронавирус-«невидимка» 
зафиксирован и в России.

В семействе коронавируса SARS-
CoV-2 - очередное прибавление. Уче-
ные обнаружили подвид варианта 
«омикрон», который назвали ВА.2, 
или «стелс» (stealth - невидимый, 
скрытый, англ.).

 Различия с обычным «омикроном» 
можно заметить лишь при тщатель-
ном исследовании генома - секвени-
ровании, отсюда и «скрытый».

Мутант уже зафиксирован как 
минимум в 57 странах мира, вклю-
чая Индию, ЮАР, государства Ев-
ропы, США и Австралию. В Дании 
«стелс-омикрон» уже успел занять 
господствующую позицию и вытес-
нить остальные варианты возбудителя 
COVID-19. В среду глава Роспотреб-
надзора Анна Попова заявила, что 
появился «стелс» и у нас. В России 
как минимум 200 человек имеют этот 
подвид «короны», ВА.2 выловили ла-
боратории в Москве, Марий Эл, Ро-
стовской области, Башкирии. 

Главная особенность обновленно-
го вируса - еще более высокая зараз-
ность: по разным данным, ВА.2 рас-
пространяется на 10 - 30% активнее 
классического «омикрона». Датские 
исследователи также отмечают, что 
«стелс» еще лучше уходит от иммуни-
тета привитых и переболевших. При 
этом, однако, вакцины сохраняют до-
статочно высокую степень защиты от 
тяжелых осложнений. А в случае про-
рывной инфекции у привитых (то есть 
заражения, несмотря на вакцинацию) 
такие люди распространяют вирус не 
активнее, чем при обычном «омикро-
не». В то время как невакцинирован-
ные, подхватившие ВА.2, становятся 
более заразными для окружающих.

Насколько «скрытный новичок» 
опасен? Об этом мы спросили у 
иммунолога, кандидата медицин-
ских наук, гендиректора контрактно-
исследовательской компании Николая 
КРЮЧКОВА.

ЧТО ХУЖЕ
- Если говорить о патогенности (то 

есть способности вызывать тяжелую 
форму болезни), то сильных отличий 
у «стелс-омикрона» пока не наблю-
дается, - отмечает эксперт. - В Дании 
провели полноценное исследование 
(хотя эта научная работа пока не про-
шла независимое рецензирование). 
Скандинавские специалисты не об-
наружили свидетельств, что «стелс» 
протекает тяжелее. Доля госпитализа-
ций и летальных исходов не выросла.

В действительности различные ва-
рианты коронавируса имеют пример-
но один и тот же набор симптомов, 
которые могут перераспределяться, 
поясняет эксперт. Какие-то стано-
вятся более распространенными, 
какие-то менее. Но в целом чего-то 
радикально нового не появляется, и 
прежние признаки болезни полно-
стью не исчезают.

- При уханьском варианте SARS-
CoV-2 чаще встречалась потеря обо-
няния, при «дельте» чуть реже, при 
«омикроне» ВА.1 (то есть исходном, 
«классическом») еще реже. При ВА.2 
аносмия вроде бы снова набирает 
силу. Но это относительные оцен-
ки, у разных людей может быть по-
разному, - говорит Николай Крюч-
ков. - Для нас главное, что в целом 
вирус не стал более «тяжелым» - по 
данным, которые есть сегодня.

- Зато, говорят, заразность подско-
чила аж в полтора раза!

- Если мы посмотрим единствен-
ное пока научное исследование о 
«стелс-омикроне» - то самое датское, 
то увидим, что трансмиссивность (за-
разность) выросла в среднем на 10%. 
При этом нужно понимать: это анализ 
данных по одной конкретной стране.

ЗА СПАДОМ  
НОВЫй ВСПЛЕСК?

В эпидемиологии наиболее по-
казательной характеристикой за-
разности считается так называемое 
базовое репродуктивное число, про-
должает Николай Крючков. Оно от-
ражает количество людей, которых 
один больной может инфицировать 
за все время своей болезни, если не 
предпринимается никаких санитар-
ных мер.

- У исходного, уханьского варианта 
коронавируса этот показатель был 
около 3, у «дельты» - в среднем 8, у 
«омикрона» - порядка 11. У «стелс-
омикрона», по предварительным оцен-
кам, около 12, - поясняет эксперт. - В 
то же время, если вводятся хотя бы 
какие-то меры - тестирование с изо-
ляцией, ношение средств защиты, 
вакцинация и т. п., цепочка зараже-
ний может существенно сокращать-
ся. А при отмене мер заболеваемость 
снова может пойти в рост.

- Как может развиваться пандемия с 
учетом появления «стелс-омикрона»?

- Новый подвариант «омикрона» 
ВА.2 уже проник во многие евро-
пейские страны. В Дании он, став 
преобладающим, дал скачок забо-
леваемости. В течение ближайших 
двух-трех недель мы увидим, по-
вторится ли такая же ситуация, в 
частности, в Великобритании. Это 
будет хорошо заметно, поскольку 
там пошла на спад предыдущая вол-
на «омикрона» (его «классического» 
варианта. - Ред.).

Если в Соединенном Королевстве 
и других странах случится всплеск, 
то похожий сценарий ждет и Рос-
сию. И тогда на фоне спада волны 
«омикрона» у нас спустя две-три не-
дели может начаться новый подъем 
заболеваемости.
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ЗНАЙ!

Как сообщают 
зарубежные СМИ 
со ссылкой 
на Национальную службу 
здравоохранения 
Великобритании, 
по симптомам 
«стелс-омикрон» 
во многом похож 
на своего 
предшественника.

САМЫЕ ЧАСТЫЕ 
СИМПТОМЫ 
У ЗАБОЛЕВШИХ

Кашель 
носит 
«горловой», 
а не легочный 
характер, 
рассказал 
врач-
пульмонолог, 
кандидат 
медицинских 
наук 
Александр 
Пальман 
в эфире 
«Москва24».

• высокая 
температура,
• непрерывный 
кашель,
• потеря 
или искажение
обоняния 
и вкуса.
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Как выяснили японские ученые, подобные конструкции могут 
довольно успешно защищать от заражения «омикроном», даже 

если за столом будет присутствовать больной человек. 

Еще одна напасть:

У «омикрона»  
появился новый  
подвид

Прививки 
от коронавируса 
станут 
регулярными

 ■ АВТОРИТЕТНО

Все новости 
о коронавирусе 
и прививках 
от него, мнения 
специалистов - 
в специальном 
разделе на сайте

«Антиковид» - программа, которая развенчивает 
мифы о коронавирусе и вакцинации. 

Слушайте в подкастах на сайте radiokp.ru91.0 FM
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Все новости 
о коронавирусе 

и прививках от него, 
мнения специалистов - в специальном 

разделе на сайте

Ученые:

Слабость и головная боль  
после прививки? Это вы себе внушили!

Анна НИКОЛАЕВА

Американские 
исследователи 
уверяют: две трети 
постпрививочных 
реакций - результат 
тревожных ожиданий.

НЕДОМОГАНИЕ  
ПОСЛЕ ПУСТЫШКИ

В медицине есть понятие 
эффекта ноцебо, то есть са-
мовнушения, основанного 
на ожидании негативных 
последствий. Такие реакции 
встречаются, в частности, у 
добровольцев, участвующих 
в клинических исследова-
ниях (КИ) новых препара-
тов. Часть участников КИ 
получает пустышку, зама-
скированную под таблетки 
или уколы настоящего ле-
карства. Ясно, что реаль-
ных побочных эффектов, 
вызванных самим препара-
том, у таких людей быть не 
может. А вот жалобы... по-
являются. Самовнушение - 
великая сила!

Какую роль играет эффект 
ноцебо в случае вакцин про-
тив COVID-19? Этим вопро-
сом задались исследователи 
медицинского центра Beth 
Israel Deaconess Гарвард-
ской медицинской школы в 
Бостоне.

Ученые проанализировали 
данные 45 380 человек, ко-
торые принимали участие в 
12 клинических испытани-
ях различных зарубежных 
антиковидных прививок. 
22 578 добровольцев полу-
чили уколы физраствора, 
22 802 - настоящие вакцины. 
На системные постприви-
вочные реакции (повышение 
температуры, головную боль 
и др., см. «На заметку») по-
том пожаловались участни-
ки обеих групп. При этом 
никто из них не знал, полу-

чил он вакцину или пустыш-
ку, - таковы условия КИ.

И вот что выяснили уче-
ные:

✓ среди реально привитых 
людей после первой дозы 
вакцины о временном ухуд-
шении самочувствия сооб-
щили 46% пациентов, после 
второй дозы - 61%;

✓ среди тех, кому ввели 
плацебо (пустышку), на не-
приятные реакции жалова-
лись 35% добровольцев после 
первого укола и 32% после 
второго.

НАКРУЧИВАЕМ СЕБЯ  
НА ПУСТОМ МЕСТЕ?

П о я с н и т ь 
методы иссле-
дования мы 
попросили им-
мунолога, кан-
дидата меди-
цинских наук, 
гендиректора 
контрактно-

исследовательской компании 
Николая КРЮЧКОВА.

- Для расчетов берут про-
цент системных нежелатель-
ных явлений (то, что в народе 
называют «побочка». - Ред.) 
в группе добровольцев, по-
лучивших плацебо. И делят 
на процент аналогичных 
реакций в группе вакцини-
рованных участников ис-
следований (это значение 
принимается за 100%), - по-
ясняет эксперт.

От редакции: ученые под-
считали, что до 76%, то 
есть до 3/4 всех систем-
ных нежелательных явле-
ний (температура, головная 
боль и т. д.) после 1-й дозы 
прививки может быть вы-
звана, упрощенно говоря, са-
мовнушением, тревожными 
ожиданиями. После 2-й дозы 
ноцебо дает почти половину 
системных постпрививочных 

реакций (52,5%). Ну а если 
говорить в среднем о целом 
курсе вакцинации (обеих до-
зах), получается, что эффект 
самовнушения может спрово-
цировать около 65%, то есть 
до 2/3 жалоб на те или иные 
виды недомогания системного 
характера.

- Получается, люди себя на-
кручивают? И большая часть 
системных постпрививочных 
реакций вызвана не самой вак-
циной, а нашим разыгравшим-
ся воображением?

- Не то чтобы всегда это 
возникает на пустом месте. 
У части людей в принци-
пе могут быть хроническая 
или периодическая головная 
боль, усталость и т. п. А на 
фоне вполне объяснимого 
стресса при вакцинации про-
исходит обострение. По сути, 
это тоже эффект ноцебо, по-
скольку болевые симптомы 
провоцируются не действую-
щим веществом препарата, а 
переживаниями пациента.

        - У кого в целом выше 
риски недомогания после 
прививки из-за эффекта 
ноцебо?

- Люди, страдающие 
хроническими заболе-
ваниями, могут больше 
прислушиваться к себе 
и за счет повышенно-
го внимания фокуси-
роваться на реакциях, 
которые другие не за-
мечают. Ну и, конечно, 
эффект ноцебо ярче и 
чаще проявляется у лиц 
с повышенной тревож-
ностью в целом.
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- Николай, зарубежные эксперты, включая 
авторов научной статьи, рассуждают, что есть 
два основных пути снизить постпрививочные 
реакции, вызванные эффектом ноцебо. Первый 
вариант - действовать по принципу «меньше 
знаешь - лучше спишь». То есть давать людям 
минимум информации о временном недомога-
нии после прививки. Второй вариант - наоборот, 
просвещать по максимуму, рассказывать все 
подробности, чтобы человек знал, что, как и 
почему. Какой путь эффективнее?

- Ограничение доступа к информации имеет шансы 

сработать в тоталитарных государствах, где все на-
ходится под жестким контролем. Но сегодня это мало-
вероятно. Если люди получают минимум информации, 
они будут искать подробности в соцсетях, на форумах. 
А там хватает, мягко говоря, выдуманных историй, 
нагнетания страстей... В конце концов пользователи 
соцсетей могут искренне заблуждаться, связывая 
неполадки со здоровьем, которые проявились бы у 
них в любом случае, с последствиями вакцинации.

Словом, разумный подход для снижения негативных 
ожиданий  - максимально прозрачное, доступное и 
наглядное информирование людей.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

За счет чего работает 
этот эффект

Как поясняют нейрофизиологи, сильные негативные эмоции 
(тревога, страх и т. п.) запускают в организме ряд процессов. 
Один из них - снижение выработки гормона дофамина, который 
участвует в том числе в обеспечении болеутоляющих реакций. 
Поэтому на фоне серьезных переживаний могут появляться 
или усиливаться болевые симптомы. Также за счет влияния 
эмоций на так называемую парасимпатическую нервную си-
стему может подскакивать артериальное давление, уровень 
глюкозы в крови, меняется перистальтика кишечника, работа 
мочевого пузыря и т. д.

НА ЗАМЕТКУ

ЧТО ОТНОСИТСЯ 
К СИСТЕМНЫМ 
ПОСТПРИВИВОЧНЫМ РЕАКЦИЯМ:

• лихорадка 
(повышение температуры),
• озноб,
• усталость, слабость,
• боли в мышцах,
• боли в суставах,
• головная боль,
• тошнота и рвота,
• диарея. Д
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Как избавиться  
от повышенной тревожности

Когда мы опубликовали эту статью 
на сайте kp.ru, один из недоверчивых 
читателей оставил комментарий:

«Это очень старая афера. В каче-
стве плацебо вводятся препараты, в 
перспективе вызывающие у пациента 
неприятные ощущения. Например, не-
которые витамины, гепарины и проч. 
Оформляется это именно как пустыш-
ка. И когда пациент закономерно жа-
луется на неудобства, ему тычут в нос 
журнал: да тебе же плацебо укололи! 
На кону слишком большие деньги, 
чтобы работать по-честному».

Что ж, действительно, в некоторых 
клинических исследованиях контроль-
ной группе колют не испытываемый 
препарат, а, допустим, витамины. Но 
это всегда четко указывается в прото-
коле. В случае с испытаниями антико-
видных вакцин, которые рассматрива-
лись в данной научной работе, везде 
вводился физиологический раствор, 
который сам по себе не может давать 
никаких реакций.

ВОПРОС ОТ СКЕПТИКА

А что там вводят  
под видом плацебо?

НА ЗАМЕТКУ

Многие из проблем 
с вакцинами - в первую 

очередь в наших головах. 
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Александра КАКАСЬЕВА 
(«КП» - Ростов-на-Дону»)

В багаже ростовчанки Тама-
ры Курочкиной около 24 горо-
дов России, в которых она по-
бывала, не потратив лишнего. 

ПО ЦЕНЕ  
ДВУХ ЧАШЕК КОФЕ 

- Самый главный лайф-
хак - это подписка на биле-
ты. На известном сайте по 
поиску дешевых авиапере-
летов (см. «Топ-5 полезных 
приложений») можно офор-
мить такую услугу абсолют-
но бесплатно, - рассказывает 
девушка. - Буквально два дня 
назад подписалась на билет 
Ростов - Питер. Средняя це-
на - 2200, а сейчас пришло 
оповещение, что стоимость 
снизилась на 600 рублей.

Можно путешествовать еще 
дешевле - по цене двух ча-
шек кофе, если вам положены 
субсидированные билеты. Но 
их могут приобрети не все. В 
счастливчиках - молодежь от 
18 до 23 лет, пенсионеры, лю-
ди с инвалидностью, а также 
многодетные семьи. Для на-
чала нужно найти авиаком-
пании с такой услугой, вбив 
в строке поиска: «Купить суб-
сидированные билеты». На их 
сайте будет и точный список 
городов. Правда, оформить и 
оплатить их надо за 1 - 1,5 ме-
сяца до поездки. Мне удалось 
улететь из Москвы в Кали-
нинград всего за 500 рублей: в 
эту сумму входил сам перелет, 
10 кг багажа и даже перекус. 
А на Байкал в 2019-м можно 
было слетать всего за 4000 ру-
блей в обе стороны. Красота!

 «ЗА ПЕРЕВЕС ПЛАТИТЬ 
БУДЕТЕ?» 

- Чтобы поймать билет меч-
ты, нужно подписаться и на 
рассылки сайтов по брони-
рованию и вступить во все-
возможные группы для пу-
тешественников в соцсетях. 
Я чаще пользуюсь рассылкой 
ВК «Вандеруки». Включайте 
уведомления на телефоне и 
отслеживайте выгодный ва-
риант - такие и в «черную 
пятницу», и на новогодние 
праздники бывают. И обя-
зательно посмотрите, входит 
ли багаж в билетик со скид-
кой. Мне часто хватает руч-
ной клади, а чтобы не было 
перевеса, большинство ве-
щей можно надеть на себя, 
какие-то кофты даже завязать 

в качестве шарфа. Неудобно? 
Зато дешево! 

Что касается автобусов и 
поездов, то также подписы-
ваемся на рассылку перевоз-
чика, следим за ценами на 
сайтах-агрегаторах билетов и 
оформляем уведомление при 
понижении цены. Еще мало 
кто знает про скидку на ж/д в 
50% на день рождения, скид-
ки детям до 10 лет, молодежи 
до 21 года, пенсионерам. А 
самый экономный вариант, 
хотя и не самый безопас-
ный, - это автостоп. 

ЧУДЕСА КАУЧСЕРФИНГА 
- Теперь и о жилье мож-

но подумать. Вот вам мой 
рейтинг бюджетного жилья, 
основанный на личном опы-
те. Первая и самая безопасная 
позиция - хостел, категория 
«дешево и сердито». Можно 
снять койко-место в комнате 
от 3 до 12 человек. В среднем 
это обойдется от 300 до 700 
рублей за ночь. Лучше вы-
брать вариант с бесплатной 
отменой бронирования или 
варианты без предоплаты. 

Для большой компании есть 
смысл снять двух- или трех-
комнатную квартиру. Недавно 
в Турции нам удалось арендо-
вать квартиру в хорошем райо-
не Стамбула, и вышло по 500 
рублей за ночь с носа. 

Если денег совсем мало и 
есть желание знакомиться с 
новыми людьми, есть вариант 
заселиться по каучсерфингу - 
это специальный ресурс для 
поиска бесплатного жилья. 

Регистрируемся на нем, 
заполняем заявку за месяц-
два до поездки и выбираем 
пару-тройку людей, которые 

готовы предоставить койко-
место. Обращайте внимание 
на рейтинг человека и отзы-
вы других путешественников 
о нем, лучше заранее с ним 
списаться. 

Более экстремальный ва-
риант - попроситься на ноч-
лег к местным. Тут уж как 
повезет на гостеприимство 
и адекватность хозяина, в 
одиночку лучше не экспе-
риментировать. Ну а в хоро-
шую погоду можно ночевать 

в палатке или даже просто в 
спальном мешке. Романтика! 

ВПЕЧАТЛЕНИЯ - 
БЕСЦЕННО 

- Бюджетное путешествие 
это не всегда просто 30 тысяч 
шагов по улицам и «зыринг» 
на архитектурные красоты. 
Посмотрите сообщества по 
типу «Подслушано» в городе, 
куда едете, и сайты местных 
СМИ. Там сможете узнать о 
бесплатных музеях и каком-

нибудь местном Левше, с ко-
торым захочется пообщаться. 

Ну а если билет в музей уже 
оплачен, кто мешает прибить-
ся к экскурсии? Одновремен-
но в больших музеях столько 
экскурсий идет, что выби-
рай - не хочу! И рассказывают 
классно. А еще можно ска-
чать мобильное приложение и 
слушать там аудиогида. Плюс 
под многими картинами по 
QR-кодам можно выйти на 
подкаст и послушать искус-
ствоведов с мировым именем.

ЧТО ПО ЕДЕ?
- Не каждый раз нужно 

заваривать лапшу быстрого 
приготовления или разорять-
ся на местные забегаловки. 
Однажды в Дагестане мы с 
друзьями не заплатили ни 
копейки - приехали автосто-
пом, а хлебосольные местные 
и на ночлег пустили, и на-
кормили.

А еще в больших супер-
маркетах и парках часто 
устраивают дегустацию че-
го угодно - чипсов, шоко-
ладок, газировок. Но самое 
классное - зайти на рынок и 
попробовать сало, соленья, 
сметанку от местных фер-
меров. 

Если попадете на день го-
рода или Масленицу, обя-
зательно узнайте, где будут 
проходить гулянья. Могут 
блинчиками с вареньем на-
кормить, а если повезет, то 
и тарелка шулюма перепадет. 
Даже в нашу ковидную эпоху 
праздники и ярмарки устраи-
вают, просто маску наденьте. 

ОЖИДАНИЯ МОГУТ БЫТЬ 
РАЗНЫЕ 

- И последний лайфхак, он 
скорее психологического ха-
рактера. Если вы планируете 
поездку с компанией, стоит 
обговаривать - кто и чего 
ожидает от путешествия.

Для кого-то нормально ид-
ти в гору весь день без оста-
новки, а кому-то нужны пере-
рывы на перекус. 

А еще нелишним будет 
обсудить, сколько часов вы 
спите. Звучит банально, но 
на практике именно на этой 
почве чаще всего возникают 
конфликты.

Самое главное - поставить 
правильные цели, не терять 
самообладания в стрессовых 
ситуациях и помнить, что пу-
тешествие - это классно!
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Делимся 
лайфхаками  
для дешевых,  
а то и вообще 
бесплатных 
путешествий. 

 ✓ Во время поездок автостопом никто не застра-
хован от неадекватов и попыток приставать. Мне 
водители максимум строили глазки. Главное: чет-
ко и ясно сказать, что ничего не получится. И не 
ездить в одиночку. 

 ✓ Договариваетесь пожить по системе каучсер-
финга? Обязательно пообщайтесь с хозяином 
жилья, чтобы понять, насколько он адекватен. 
Пришлите приветственное письмо: представьтесь, 
расскажите о цели поездки, о себе пару слов, что 
с вами проблем не будет: мусор выносим вовремя, 
посуду моем и т. д.

 ✓ Если оказались где-то одни, то обязательно 
оставляйте координаты и номера машин родным 
и друзьям.

 ✓ Мониторьте сводки по ситуации с COVID-19. 
Может, в том регионе, куда вы собрались ехать, 
объявили, что через 5 дней усилят ограничения и 
никаких вам музеев, театров, кино и кафе. А пачка 
масок и хороший антисептик в ковидную эпоху - 
вообще наше все.

 ✓ Сохраните в телефоне и рюкзаке распечатку с 
номерами и адресами посольств на случай, если 
потеряете документы.
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ТОП-5 
ПОЛЕЗНЫХ 

ПРИЛОЖЕНИЙ 

Travelala. Если хотите 
организованный тур, 
а не все сам, то пригодится 
этот агрегатор туров. 
Агентства не будут 
выпячивать дешевые 
варианты, а сайт 
анализирует и выдает 
все предложения.
Aviasales. Поиск дешевых 
билетов. Можно выбрать 
вариант с багажом и без. 

BlaBlaCar. 
Поиск попутчиков 
для поездок на автомобиле. 
Оплачивайте только 
сервисный сбор при 
бронировании. Никаких 
дополнительных взносов 
по просьбе водителя 
не бывает.
Maps.Me. Офлайн-карты 
местности, где можно 
строить маршруты, 
находить магазины, кафе, 
достопримечательности, 
заправки и пр.

Wi-FiMap. Поиск ближайших точек Wi-Fi, 
где пользователи делятся паролями. 
Работает и в офлайне.

Все самые 
интересные 
места родной 
страны - в проекте 
«Отдых в России» на сайте

Как за 4000 рублей 
отправиться на Байкал, 
а в Дагестан - без денег

Особенно шикарно 
разглядывать Байкал  

через вот такую  
его «увеличительную» 

ледышку!

БДИ!

Правила безопасности путешественника 
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Оказывается, зловещие цифры - это 
не только 13 и 666! Банальная 1 то-
же может быть опасна. И не только 
в школьном дневнике. Телефонные 
мошенники придумали, как использо-
вать эту безобидную цифру для обмана 
россиян. Причем их жертвой чуть не 
стала наша коллега.

АБОНЕНТ СКОРЕЕ ЖИВ
- Я едва не повелась, - призналась 

автору корреспондент «Комсомолки» 
Ольга Либгардт. - Звонит робот и гово-
рит: «Банк ВТБ. По вашей карте про-
ходит списание на сумму 3000 рублей. 
Если эту операцию совершали не вы и 
вы хотите ее заблокировать, нажмите 
цифру один...

Вообще циферка 1 в последнее время 
стала часто фигурировать в подозри-
тельных сообщениях. Интернет пе-
стрит предупреждениями, чтобы люди 
не реагировали на звонки вроде того, 
что поступил моей коллеге. Чем же 
это может быть чревато и что думают 
кибер-эксперты про разводку с кноп-
кой номер один?

- То, что вы нажмете единичку, не 
приведет к блокировке телефона или 
несанкционированному доступу к ва-
шей информации, - раскрывает меха-
нику обмана глава исследовательского 
центра Интерфакс-ЛАБ Илья Мунер-
ман. - Но это только этап в мошенни-
ческой цепочке. Люди стали грамотнее 
и уже не так часто ведутся на сообще-
ния от мнимой «службы безопасности 
банка» или «полиции». Поэтому зло-
умышленники стали использовать ро-
ботов - они быстрее произведут обзвон, 
с ними не будут вести издевательские 

разговоры те, кто догадался, что это 
мошенники. Бросил трубку - все, не 
стоит на него и время тратить. А кто 
нажал единичку - с тем можно будет 
общаться дальше.

Иными словами, звонящий просто 
выясняет, активен ли номер. Пример-
но так же работает другая разводка, о 
которой мы тоже писали: когда звонят 
и молчат в трубку. Если вы нажали 
единицу или вступили в разговор, ваш 
номер будет внесен в базу как «живой». 
И вам будут звонить чаще - разводить 
на деньги, предлагать разные товары 
и услуги и т. д.

«БОНУС» ОТ ЖУЛИКОВ
Есть и другие, более «инновацион-

ные» способы обмана.
- Человеку, который нажал единичку 

и втянулся в беседу, могут предложить 
пройти анкетирование. И пришлют 
ссылку. Но ни в коем случае не от-
крывайте ее, - предупреждает Алек-
сандр Дворянский, директор по стра-
тегическим коммуникациям агентства 
Infosecurite. - Эта ссылка может содер-
жать вирусную программу, позволяю-
щую удаленно управлять смартфоном 
или создавать его клон. По сути, это и 
есть взлом.

Получив такой доступ, мошенники 
попытаются залезть в ваши банковские 
приложения и перевести ваши деньги 
себе. Кстати, чтобы вы согласились от-
ветить на вопросы анкеты, аферисты 

могут предложить бонус - 500 рублей. 
Для перечисления денег собеседник 
наверняка попросит данные вашей 
карты, включая трехзначный cvv/cvc-
код с обратной стороны карты. Назове-
те их жулику - не просто останетесь без 
«бонуса», но и своих денег лишитесь.

Резюмируем: если верить экспер-
там, само по себе нажатие единички 
не приведет к тяжелым последствиям - 
это не более чем способ «прощупать» 
ваш телефонный номер и вас вместе 
с ним. А вот проходить по ссылкам и 
тем более называть заветные цифры 
с банковской карты никак не стоит.

Так что лучше не играйте с огнем, 
не нажимайте эту единичку и просто 
сразу отключитесь. Несколько раз так 
сделаете - и мошенники рано или позд-
но вычеркнут вас из списков потенци-
альной добычи.
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Вам звонят «из банка»  
и просят нажать нужную 
кнопку: чем это чревато?

Телефонные мошенники 
ставят на единицу

Программа о том,  
что касается каждого!  
Слушайте «Экономику»  

по средам в 19.00 на Радио «КП»

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Евгений БЕЛЯКОВ

Похоже, Центробанк 
нашел возможность 
обезоружить 
телефонных 
мошенников.

Ищут банкиры, ищет полиция, 
ищет правительство в нашей 
столице, ищут давно и не могут 
найти способ мошенников из-
вести. Всевозможные предло-
жения по борьбе с телефонными 
аферистами постоянно звучат 
с разных трибун, но многие из 
них натыкаются на препятствие: 
очень сложно сделать так, чтобы 
в борьбе с преступниками не 
пострадали обычные люди и их 
деньги. И вот Центробанк, воз-
можно, нашел решение, которое 
позволит не выплеснуть ребенка 
вместе с водой.

Преступники зачастую дей-
ствуют так. По телефону об-
рабатывают жертву, чтобы она 
перечислила деньги на карту. Но 
это счет не самого мошенника, 
а так называемого дроппера (от 

англ. drop - перебросить). Дроп-
перы - это помощники преступ-
ников, которые получают деньги, 
а потом снимают их или пере-
правляют дальше (фактически 
отмывают). По оценкам ЦБ, в 
России работают около 500 ты-
сяч (!!!) таких дропперов.

Чтобы усложнить жизнь мо-
шенникам, в ЦБ предлагают соз-
дать особую базу данных. Туда 
попадут те, кто так или иначе за-
светился в этом темном бизнесе. 
Выясняется это довольно про-
сто. Потерпевшие заявляют в 
полиции, на какой счет или карту 
они переводили деньги. С помо-
щью этой информации владельца 
счета вычисляют в два счета, уж 
простите за тавтологию. И этот 
гражданин автоматом попадет 
в черный список. Переводы, ко-
торые люди отправляют таким 
личностям, будут не только про-
веряться, но и блокироваться.

«Мирные жители» при этом по-

страдать не должны. Как уже 
сказано, черный список будет 
формироваться на основе дан-
ных полиции о жертвах мошен-
ничества. Поэтому обычные 
переводы, когда вы получаете 
деньги от друзей или знакомых, 
в число сомнительных операций 
не попадут.

К слову, сейчас у банков нет 
права «замораживать» подозри-
тельные переводы. Из-за чего 
порой происходят совсем дикие 
случаи. Например, клиент при-
ходит в банк, чтобы опустошить 
свой счет или взять кредит, что-
бы потом переправить деньги мо-
шенникам. При этом продолжает 
говорить с кем-то по телефону. 
Менеджер банка все понимает, 
уговаривает клиента остановить-
ся, но отказать бедолаге в опе-
рации не имеет права.

Когда человек поймет, что со-
вершил ошибку, вернуть деньги 
уже практически невозможно. 

Именно поэтому банки возвра-
щают потерпевшим «копейки» - 
всего 7% от потерянных сбе-
режений. А блокировать счета 
банки могут только по решению 
суда. Пока такое решение по-
лучишь, денежки уже будут в 
карманах аферистов.

Если к предложению ЦБ при-
слушаются власти и нужный 
закон примут, то к реестру по-
дозрительных клиентов (потен-
циальных дропперов) получат 
доступ все банки. И у них уже 
появится ответственность. ЦБ 
предлагает: если банк не забло-
кирует перевод на счет, который 
попал в черный список, он будет 
обязан вернуть клиенту всю сум-
му, которую у того выманили.

Банкам предложат возвращать нам 
денежки, украденные аферистами?

Евгений ПРОСКУРЯКОВ

Популярная система 
денежных отправлений 
прекращает транзакции 
внутри России.

С 1 апреля (и это не шутка) система 
Western Union прекращает переводы 
внутри России. Нет, на этот раз дело 
вовсе не в опостылевших санкциях.

Говоря простыми словами, Western 
Union не выдержала конкуренции с 
российскими аналогами. Почему? 
Чтобы это понять, давайте разбе-
ремся в тонкостях работы этой си-
стемы. Если Иванов хочет перевести 
деньги Петрову через Western Union, 
он должен прийти в любой россий-
ский банк, который работает с этой 
системой. Иванов называет паспорт-
ные данные Петрова, отдает касси-
ру сумму, которую хочет отправить 
получателю, и платит комиссию за 
услугу (от 100 до 1000 рублей). Через 
некоторое время Петров с докумен-
тами должен явиться в любой банк, 
который также работает с Western 
Union, и получить денежки.

Вот и скажите: зачем Иванову и 
Петрову все эти лишние телодвиже-
ния и затраты, если через Систему 
быстрых платежей они могут отпра-
вить друг другу бесплатно до 100 ты-
сяч рублей в месяц? Делается это че-
рез мобильное приложение любого 
более-менее крупного российского 
банка. Да и за межбанковские пере-
воды в России берется достаточно 
щадящая комиссия - в среднем 1,5% 
от суммы. Поэтому причина отказа 
Western Union от внутрироссийских 
переводов банальна - низкий спрос 
на услугу.

При этом сама американская ком-
пания Western Union продолжает ра-
ботать в России. Все-таки в первую 
очередь это система международ-
ных переводов, и отправить деньги за 
границу при помощи этой системы 
россияне все так же смогут.

 ■  ПОЛУчИТЕ, 
РАСПИшИТЕСь

Western Union 
и трудности 
перевода

P.S. Вы, наверное, спросите: а чем же закончилась история журналистки 
Ольги Либгардт, с которой началась статья? Развели ее аферисты?

А вот и нет. Мошенники выдали себя в первой же фразе - назвали Ольгу 
клиентом «не того» банка. У них оказалась старая база - видно, купили по 
дешевке в переходе.

- Я действительно когда-то была клиентом этого банка, но уже несколько 
лет назад закрыла там все свои счета и карты, - продолжает Ольга. - И, ко-
нечно, сразу поняла: что-то здесь не то. Не стала ни нажимать единичку, ни 
дожидаться оператора, а сразу положила трубку. Хотя после этого такие 
звонки поступали мне еще несколько раз...

91.0 FM
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Александр РОГОЗА

В Подмосковье судят маньяка, 
зарезавшего 11 человек, 
у которых он снимал 
комнаты и квартиры.

Погибших нашли весной 1998-го. 
Частный дом. Окраина подмосков-
ного Хотьково. Двое мужчин и жен-
щина. Каждому перерезали горло и 
буквально искромсали ножом. Перед 
смертью, как потом установили экс-
перты, жертвы выпивали. И убийца 
(или убийцы) явно застал их врасплох. 
Двоих зарезал на кухне, третьего - в 
комнате.

Преступников тогда не нашли. Да 
и дело похоже на банальную марги-
нальщину: поссорились по пьянке - 
какой-нибудь дружбан-алкаш схва-
тился за нож…

Почти четверть века лежал в архиве 
этот «глухарь». 

Но пару лет назад глава Следствен-
ного комитета Бастрыкин поручил под-
нять старые нераскрытые дела. В том 
числе и это. 

Эксперты выявили образцы ДНК 
еще одного человека, оказавшегося на 
месте преступления. Проверили по ба-
зам и выяснили, что следы принадле-
жат мужчине, который уже много лет 
сидит в колонии за серию убийств - в 
Коми, Владимирской области, Под-
московье.

Следователю на допросе сиделец 
даже с какой-то гордостью признался: 
с тех троих, хотьковских, началась его 
новая серия…

«ГРАФ МОНТЕ-КРИСТО»  
ИЗ УХТЫ

В 1996-м, когда он убил человека в 
первый раз, ему было 28 лет. Случилось 
это в Республике Коми, в Ухте - его 
родном городе. 

Андрей Головачов школу окончил 
кое-как. Кто его родители, живы ли - 
неизвестно.

После того первого преступления он 
попался. Сидел в СИЗО, но каким-то 
чудом сумел уйти. Говорят, из-за не-
лепой ошибки. В суд его доставили 
вместо другого арестанта, которого 
на заседании решили освободить из-
под стражи. Головачов вышел из су-
да, почти как граф Монте-Кристо из 
замка Иф. 

И тут же растворился. 
Когда разобрались, кинулись искать, 

того уж и след простыл.
- Головачов сообщил, что в сере-

дине 1990-х он стал членом местной 
криминальной группировки, - рас-
сказывает «КП» источник в право-
охранительных органах. - Якобы со 
всей России к ним в Ухту приходи-
ли заказы, а киллеры потом гоняли в 
регионы, устраняя нужных (точнее, 
 «ненужных») людей. Якобы и Голова-
чов ездил. Но рассказ звучит нелепо. 
Потому что на самом деле среди его 
жертв были те, у кого и взять-то осо-
бо нечего. То есть никакого смысла 
заказывать их.

КРОВАВЫЕ ГАСТРОЛИ
Из Ухты Головачов сбежал в Под-

московье. 

Снял комнату в поселке Бужа-
ниново неподалеку от Сергиева  
Посада. 

Однажды владелец квартиры, где 
жил беглец, пригласил его к своим 
друзьям. В Хотьково. И вот там во 
время застолья случился прокол.

Головачов проболтался собрав-
шимся, что находится в розыске. 
Потом, конечно, понял, что сказал 
лишнее. Поэтому решил всех убить. 
Чтобы его не раскрыли.

Трех человек вырезал за не-
сколько минут. Даже соседи не 
слышали. В качестве оружия ис-
пользовал то, что подвернулось 
под руку в доме. Обычный кухон-
ный нож. 

Дружки, которые позже про-
ходили по делам Головачова 
свидетелями, вспоминали, 
что даже в юные годы пар-
ня боялись очень многие. 
Он мгновенно выходил из 
себя. Был непредсказуем.

После тройного убий-
ства в Московской области 
Головачов будто сорвался с 
цепи. У него начались настоя-
щие кровавые гастроли.

Из Подмосковья уехал к Черному 
морю. Поселился в Дагомыс е Крас-
нодарского края. Снял комнату у жен-
щины, которая жила в доме с взрослым 
сыном.

- Через несколь-
ко дней он решил их 

обоих убить. Все сделал 
по той же схеме: сначала - 

горло, потом многочисленные 
удары ножом. Двинулся дальше по 
побережью. Снял комнату у молодой 
женщины в поселке Хоста. Хозяйка 
была обречена. Эксперты насчитали 
на ее теле 24 ножевых ранения…

ЧТО СКАЗАЛИ ПСИХИАТРЫ
Следующая точка - город Шахты в 

80 километрах от Ростова-на-Дону. 
Жертву Головачов вновь нашел по 
объявлению о сдаче жилья.

- Хозяева сдавали комнаты в квар-
тире, в которой сами не жили, - про-
должает источник. - Днем они при-
вели Головачова, чтобы показать 
ему квартиру. Вторую комнату сни-
мала девушка.

Маньяк пообещал подумать. А ве-
чером приехал на квартиру. Девуш-
ка, которая его уже видела, открыла 
ему дверь...

На другой день ее нашли в луже 
крови с тридцатью ножевыми.

И опять смена города, переезд в 
Воронеж. Снова аренда жилья. И 
снова убийство хозяйки - на этот 
раз пожилой женщины.

Зачем Головачов убивал этих лю-
дей, сам он объясняет простран-
но. Настаивает, что был киллером. 
Следствие в эту версию не верит.

Знакомые Андрея Головачова рас-
сказывают: у парня был явный сдвиг 
на эзотерике.

- Он сам мне говорил: потом под-
ходил к телам и прикладывал ладо-
ни, - заявил один из свидетелей. - 
Якобы так он забирал жизненную 
силу и энергию своих жертв.

Над телами Головачов не изде-
вался. И никаких «трофеев», кото-
рые уносят на память об очеред-
ной жертве многие маньяки, он не 
собирал. (Например, «смоленский 

душитель» Владимир Стороженко, ко-
торый в конце 1970-х - начале 1980-х 
убил 13 человек, брал у каждой жертвы 
какое-либо украшение. Эти вещи он 
потом переплавил в слиток золота, 
который хранил под кроватью.)

- Головачов несколько раз проходил 
психолого-психиатрические экспер-
тизы, - отмечает наш источник. - И 
все специалисты признали его абсо-
лютно вменяемым.

ИХ МОГЛО БЫТЬ БОЛЬШЕ?
Задержали Головачова летом 

2000 года. За очередное убийство - в 
Сергиевом Посаде.

- У него при себе был паспорт на 
другое имя. Но когда откатали паль-
чики, выяснилось, что он в розыске 
за убийство в Коми. И имеет отно-
шение к еще одному, совершенно-
му в 1999 году в городе Александрове 
Владимирской области.

На тот момент следователи доказа-
ли причастность Андрея Головачо-
ва лишь к трем убийствам. Но этого 
вполне хватило на пожизненное за-
ключение.

А тут - сразу еще восемь доказанных 
жертв. В общей сложности - 11. 

Конечно, на итоговый срок они ни-
как не повлияют. Больше пожизнен-
ного дать невозможно. При этом в 
следствии не исключают, что на самом 
деле Головачов мог убить и больше 
людей.

- С убийства в Воронеже (август 
1998 года) до задержания после 
убийства в Сергиевом Посаде (июль  
2000-го) известно только об одном 
эпизоде - в Александрове, - размыш-
ляет источник. - Но если учесть, что 
восемь убийств, в которых он сознал-
ся, были совершены всего за несколь-
ко месяцев 1998 года… Не исключено, 
что на самом деле жертв в разных го-
родах было больше. Просто он о них 
пока не говорит.

А «битцевский маньяк» собирал вещи 
своих жертв. На сайте вспоминаем, 

как несколько лет назад вынесли 
приговор самому жуткому серийному 

убийце Москвы

ОФИЦИАЛЬНО
«Следователем первого управ-

ления по расследованию особо 
важных дел ГСУ СК России по 
Московской области заверше-

но расследование уголовно-
го дела в отношении 
Андрея Головачова 
1967 года рождения, - 
рассказала старший 
помощник руководи-
теля ГСУ СК РФ по 
Московской области 
Ольга Врадий. - Он об-
виняется в совершении 
8 убийств. Следователем 
проведена колоссальная 
работа по сбору и закре-
плению доказательств. 
Это порядка 16 судеб-
ных экспертиз, 7 прове-
рок показаний на месте, 
множественные допросы 
и другие следственные 
действия. В результате 
уголовное дело соста-
вило 18 томов. Вместе 
с утвержденным обвини-
тельным заключением оно 
передано в Московский об-
ластной суд для рассмо-
трения по существу».
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Головачову 
54 года. 
Уверяет, 

что в молодости 
был киллером. 

Но все его убийства 
никак не тянут 
на заказные.

«Я прикладывал к жертвам ладони - 
забирал их жизненную силу»
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ХОТЬКОВО
Убиты двое 
мужчин и женщина.

ДАГОМЫС
Убиты пожилая 
женщина и ее 
взрослый сын.

Москов-
ская
обл. МОСКВА

Ростовская
обл.

Воронеж-
ская
обл.

Краснодар-
ский
край

ЗА 5 МЕСЯЦЕВ - 8 УБИЙСТВ*
ГЕОГРАФИЯ РАСПРАВ

ВОРОНЕЖ
Убита женщина.

ХОСТА
Убита 
женщина.

ШАХТЫ
Убита женщина.

* Это только те 
убийства, которые 
считались «глухарями», 
и которые, 
как оказалось, совершил 
тот же Головачов.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Город-курорт 
будет развиваться 
по программе, 
утвержденной 
правительством РФ.

Губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев 
во время обсуждения созда-
ваемого генерального плана 
Сочи сообщил, что на разви-
тие города-курорта планиру-
ется выделить значительные 
средства.

139 млРд  
на Развитие

- Я благодарен прези-
денту страны - в прошлом 
году правительство утвер-
дило масштабную програм-
му комплексного развития 
Сочи до 2030 года. На об-
новление инфраструктуры 
направят почти 139 млрд 
рублей. За эти средства 
планируют построить сети 
водоотведения и водоснаб-
жения, очистные сооруже-
ния, канализационные кол-
лекторы. Все мероприятия 
программы должны быть 
учтены разработчиками 
генплана, - сказал Вениа-
мин Кондратьев.

Глава региона акценти-
ровал внимание на обя-
зательном внесении в со-
здаваемый документ сетей 
электро- и теплоснабжения, 
которые планируется по-
строить. Это необходимо 
для резервирования земли 
под коммунальную инфра-
структуру и предотвраще-
ния ее застройки.

На заседании градострои-
тельного совета напомнили, 
что программа комплексно-
го развития Сочи рассчита-
на до 2030 года. В прошлом 

году ее утвердило прави-
тельство России. Согласно 
документу, планируется по-
строить и модернизировать 
27 объектов туристической 
сферы и инфраструктуры.

Программа также предпо-
лагает финансирование ра-
бот по берегоукреплению, 
благоустройству террито-
рий, реконструкции объ-
ектов ЖКХ и подведению 
инженерной инфраструк-
туры к земельным участкам, 
выделенным многодетным 
семьям.

150 социальных 
объектов

Глава Кубани акцентиро-
вал внимание на отсутствии 
необходимого количества 
социальных объектов в го-

роде-курорте. Он напомнил, 
что в Сочи введен морато-
рий на жилое строительство.

К подобным мерам при-
шлось прибегнуть в том 
числе из-за разработки ге-
нерального плана города-
курорта, напомнил губер-
натор. Нужно провести 
ревизию муниципального 
земельного фонда, а также 
определить места, где пла-
нируется строительство со-
циальных объектов.

- Сегодня в городе нехват-
ка детсадов и школ. Недо-
статок социальных объектов 
в перенаселенных районах 
- один из сдерживающих 
факторов развития. Этот 
дефицит необходимо ликви-
дировать. В генплане долж-
на быть отражена жесткая 

позиция - без планирова-
ния соцобъектов нового не 
строим, - сказал Вениамин 
Кондратьев.

По последним данным, 
которые озвучили во время 
заседания горсовета, Сочи 
нуждается в строительстве 
150 социальных объектов. 
Разработчики генерального 
плана зарезервировали под 
них земельные участки.

Мэр Сочи Алексей Ко-
пайгородский добавил, что 
благодаря участию в 23 го-
сударственных программах 
и национальных проектах 
в городе-курорте строятся 
современные школы, а так-
же детские сады. В этом го-
ду, уточнил он, планируется 
сдать в эксплуатацию девять 
социальных объектов.
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 ■ кстати

в крае 
увеличили 
количество 
бригад 
неотложной 
медпомощи
Это сделано  
для снижения уровня 
заболеваемости 
коронавирусом.

Первый вице-губер-
натор Краснодарского 
края Игорь Галась по-
ручил увеличить ко-
личество бригад для 
оказания неотложной 
медицинской помо-
щи. Об этом он заявил 
во время оперативно-
го штаба по борьбе с 
распространением ко-
ронавируса.

- В Краснодарском 
крае за сутки зареги-
стрировали 3072 но-
вых случая заражения 
коронавирусом. Мы 
продолжаем делать 
все, чтобы снизить 
показатели заболева-
емости. Неотложная 
помощь перешла в 
круглосуточный ре-
жим работы. Количе-
ство выездных бри-
гад увеличили со 173 
до 200. Специалисты 
фиксируют до 1,5 тыс. 
вызовов в сутки, - ска-
зал Игорь Галась.

Министр здравоох-
ранения края Евгений 
Филиппов сообщил, 
что врачи в смену при-
нимают порядка 60-70 
пациентов. Около трех 
тысяч звонков посту-
пает на единый но-
мер 122. Специалисты 
перенаправляют их в 
колл-центры медор-
ганизаций, где люди 
получают дистанци-
онные консультации 
специалистов.

При необходимо-
сти им могут отпра-
вить неотложную 
помощь, выписать 
электронный рецепт и 
открыть больничный. 
Число операторов в 
колл-центрах с начала 
февраля увеличилось 
в два раза - со 162 до 
370 человек, из кото-
рых 102 с медицин-
ским образованием, 
уточнил Филиппов.

В регионе также от-
крыли 14 новых цен-
тров диагностики но-
вой коронавирусной 
инфекции. Теперь 
их 24. В сутки один 
такой центр прини-
мает около 200 чело-
век и делает около 70 
КТ-исследований.

инвестиции пойдут 
на развитие 
различных сфер 
экономики.

Глава Краснодар-
ского края Вениамин 
Кондратьев рассказал 
журналистам об инве-
стиционном климате 
региона и активности 
инвесторов, которые в 
этом году планируют 
реализовывать круп-
ные проекты в сферах 
сельского хозяйст-
ва, инфраструктуры, 

транспорта и других.
- В 2022 году в крае 

реализуют порядка 
100 инвестиционных 
проектов на общую 
сумму свыше 70 млрд 
рублей. Наибольшую 
активность инвесто-
ры проявляют в при-
оритетных для ре-
гиона отраслях. Это 
промышленность, 
АПК, транспорт, са-
наторно-курортная 
сфера. В свою оче-
редь, мы помогаем 
тем, кто развивает 

нашу экономику, 
создает новые рабо-
чие места для жите-
лей края. Сегодня 
на Кубани работает 
порядка 50 мер под-
держки бизнеса, в их 
числе льготы, субси-
дии и гранты, предо-
ставление земельных 
участков без торгов, 
- сказал Вениамин 
Кондратьев.

В числе крупнейших 
проектов губернатор 
назвал строительст-
во свиноводческого 

селекционно-гене-
тического центра в 
Ейском районе, мо-
лочного комплекса 
на три тысячи голов 
в Каневском районе, 
плодохранилища на 
15 тысяч тонн в Абин-
ском районе.

Кроме того, инве-
сторы сообщили о 
намерениях постро-
ить логистические 
центры в Брюховец-
ком районе и Ново-
российске, а также 
провести модерни-

зацию завода по пе-
реработке винограда, 
который находится в 
Темрюкском районе.

В этом году, отметил 
Вениамин Кондра-
тьев, Краснодарский 
край вошел в число 30 
пилотных субъектов 
России по реализации 
Регионального инве-
стиционного стандар-
та. В связи с этим пла-
нируется разработать 
так называемую инве-
стиционную карту, на 
которую нанесут пла-
нируемые и уже реа-
лизуемые проекты, а 
также объекты тран-
спортной и инженер-
ной инфраструктуры.

 ■ Это важно знать

на инвестпроекты кубани  
направят около 70 млрд рублей

Вениамин Кондратьев поручил зарезервировать земельные участки 
 для строительства социальных объектов.

Сочи ждет модернизация 
инфраструктуры
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Ярослав КОРОБАТОВ

Каждое утро у большинства 
родителей школьников 
начинается с обыкно-
венного садизма.

Пытаясь под-
нять ребенка к 
первому уроку, 
вы орете ему в ухо 
«Доброе утро!», за но-
ги за руки вытаскиваете из 
кровати и произносите моти-
вационные речи. Затем пытае-
тесь запихнуть в сонное чадо 
бутерброд и в конце концов с 
облегчением выставляете бес-
чувственное тело за дверь.

Наверное, у каждого в голове 
возникал вопрос: может быть, 
стоит перенести начало заня-
тий в школе на более позднее 
время?

Но в мире, видимо, суще-
ствует что-то типа масонской 
ложи, в которой состоят лю-
ди, любящие зачем-то про-
сыпаться ни свет ни заря. За 
исключением Геннадия Они-
щенко никто из членов этого 
влиятельного ордена нам на 
глаза не попадался. Но власть 
их настолько велика, что даже 
серьезного обсуждения темы 
более позднего начала школь-
ных занятий в обществе не ве-
дется.

Почти Полтора часа  
как с куста!

Но, как говорится, не бы-
ло бы счастья, да несчастье 
помогло. В 2020 году гряну-
ла пандемия коронавируса, 
во многих странах объявили 
локдаун, и перевод школьни-
ков на удаленную учебу ока-
зался очень распространенной 
карантинной мерой. Так слу-
чайно были созданы условия 
для уникального социального 
эксперимента: что произойдет, 
если школьники будут учиться 
дома и вставать позже? 

Группа ученых из Универ-
ситета Цюриха провела мас-
штабное исследование, в кото-
ром приняли участие в общей 
сложности 8972 школьника. 
Исследователи действовали 
следующим образом: снача-
ла они провели онлайн-опрос 
среди 3664 старшеклассников в 
Цюрихе, которые три месяца - 
с 13 марта по 6 июня - сидели 
на карантине. Ученых инте-
ресовало, как самоизоляция 
повлияла на качество жизни 
подростков, сюда включалось 
несколько показателей:
• число социальных контак-

тов;
• продолжительность време-

ни, проведенного в интернете;
• физическая нагрузка;
• уровень стресса;

• число выкуренных сига-
рет и количество выпитого ал-
коголя (для учеников старше  
16 лет);
• режим сна и т. д.
Затем проанализировали от-

веты и сравнили их с опросом 
2017 года, в котором приняли 
участие 5308 молодых людей 
(это была контрольная груп-
па). 

- Многочисленные научные 
работы говорят, что во время 
самоизоляции симптомы де-
прессии и тревоги у молодых 
людей усиливались, а качество 
жизни - снижалось, - говорят 
авторы исследования. - Это 
объяснялось тем, что физиче-
ски школьники были менее ак-
тивны, их лишили возможно-
сти общаться с друзьями и они 
проводили много времени, си-
дя перед экранами планшетов 
и компьютеров. Однако наши 
результаты продемонстриро-
вали положительную сторо-
ну перехода школ на удален-
ное обучение - раньше этому 
аспекту не уделялось должного 
внимания. Мы обнаружили, 
что на удаленке школьники в 
среднем стали спать на 75 ми-
нут дольше!

таПки надел - 
и уже за Партой

Ученикам не надо было 
тратить время на дорогу, и 
они, соответственно, мог-
ли вставать позже. Такой 
режим лучше соответство-
вал биологическим ритмам 
подростков. Они ложились 
спать в будни на 15 минут 
позже обычного, а вставали 
на 90 минут позже. Чистый 
выигрыш для сна составил 
те самые 75 минут.

- Безусловно, по отдельным 
позициям мы наблюдали и не-
гативные последствия самои-
золяции, - говорит профессор 
Оскар Дженни из Универси-
тета Цюриха. - Например, 

симптомы де-
прессии проде-
монстрировали 
9 процентов школь-
ников (против 2 у контрольной 
группы), а 32 процента учеников 
переживали, что пандемия пло-
хо скажется на успехах в учебе. 
Но в целом по сумме всех пока-
зателей мы увидели, что увели-
чение продолжительности сна 
напрямую связано с улучшени-
ем качества жизни школьников.

Хороший сон компенсиро-
вал негативные последствия 
карантина! 

Известно, что хроническое не-
досыпание у подростков может 
привести к общей усталости, не-
домоганию и пагубно сказывает-
ся на таких сторонах интеллек-
та, как концентрация, память и 
внимание. Ученые утверждают, 
что раннее начало учебного дня 
противоречит естественным, 
биологически обусловленным 
потребностям сна.

«Результаты нашего иссле-
дования ясно указывают на 
пользу переноса начала заня-
тий в школе на более позднее 
время, чтобы дети могли спать 
больше», - подчеркивает про-
фессор Дженни. Авторы иссле-
дования считают, что польза 
для здоровья от перехода на до-
машнее обучение может быть 
еще выше.

Педсовет

 ■ тем временем

соцсети крадут у нас сон
Лилия СОКОЛЬНИКОВА

выяснилось, сколько 
времени мы тратим 
на них вместо отдыха.

Легли в постель, накрылись 
уютным одеялом, выключи-

ли свет… Самое время 
спать, казалось бы. 
Но… рядом же смарт-
фон. На пять минут 
только, проверю, что 
там в Instagram но-
венького. Как полно-

чи прошло?! Для привычки, 
характерной для многих 

людей в наше время, 
ученые уже придумали 
термин: сонная прокра-
стинация. Вообще про-

крастинация  - это когда 
мы откладываем нужное 

дело на часы, дни, недели, 
занимаясь ерундой, лишь бы 
не браться за важное.

То же самое и со сном. 
Многие люди сами, пусть и 
бессознательно, оттягивают 
момент засыпания. В точности 
как с работой. А с утра не 
могут оторвать голову от по-
душки и пьют кофе ведрами.

Портал Sleep Junkie провел 
исследование, в котором уча-
ствовали две тысячи взрос-
лых американцев. Подопытные 
разрешили ученым отслежи-
вать, какими соцсетями и при-
ложениями они пользуются по 
вечерам, лежа в постели. Так-
же исследователи измеряли 
продолжительность и качество 
сна с помощью умных часов.

Так вот - «сонная прокрасти-
нация» обнаружилось у 78% 
участников эксперимента. Все 
они могли бы спать дольше и 
крепче, если бы просто выклю-
чали и свет и закрывали глаза, 
а не брали в руки телефон. 

Также выяснилось, какие 
именно соцсети крадут у лю-
дей сон.

TikTok - любители видео за-
висают там в среднем 1 час 
7 минут каждую ночь. Это худ-
ший показатель.

Instagram отнимает 58 ми-
нут сна.

Twitter - 50 минут.
Facebook - 45 минут.
Но дело не только в продол-

жительности отдыха. Обычно у 
взрослого человека 20 - 25% 
времени, что мы проводим в 
объятиях Морфея, занимает 
так называемая фаза быстро-
го сна, или REM-фаза. Мозг 
активен, глазные яблоки бы-
стро двигаются, мышцы, нао-
борот, расслаблены. Именно 
во время фазы быстрого сна 
мы видим яркие и интересные 
сны. А еще считается, что мозг 
фильтрует набранную за день 
информацию и чистит свои 
«файлы». И фаза эта необхо-
дима для полноценного отдыха 
и восстановления.

У тех, кто надолго залипа-
ет в соцсетях перед сном, 
REM-фаза становится коро-
че. И опять же сильнее всего 
влияет TikTok! Он сокращает 
фазу быстрого сна до 14% в 
течение ночи (вместо нормаль-
ных 20 - 25%). Instagram - до 
15%. Facebook - до 19,5%, то 
есть почти в пределах нормы. 
Получатся, или видео перед 
сном - или сны?

- Скорее всего, дело в том, 
что соцсети, и особенно 
TikTok, способствуют выработ-
ке адреналина и дофамина, 
«гормона счастья». Появля-
ется ощущение, что мы заря-
жаемся энергией, отдыхаем, 
чувствуем себя радостнее,  - 
предполагает эксперт по сну 
Дороти Чамберс.

Хочется листать ленту даль-
ше - а вдруг там что-то инте-
ресное. Ну еще одно видео, 
оно же наверняка классное! 
Остановиться и отложить теле-
фон сложно, даже если мы 
понимаем, что завтра рано 
вставать. Так что совет экс-
пертов один, простой и слож-
ный одновременно: вообще не 
брать гаджет в постель и не 
класть его рядом с кроватью. 
Соцсети не зло, просто лучше 
найти для них другое время.

монтессори
самый полный курс для развития 

самостоятельного и любознательного ребенка

Данная книга  - практическое руководство для родителей детей 
от 1 до 7 лет. Это настоящая Большая энциклопедия осознанных 
родителей.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781, 
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru
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- А я же  

говорила, 
что вместо урока 

лучше еще 
поспать!

На дистанте позже встаньте, 
и будет вам счастье

ученые подсчитали, 
что на домашнем 
обучении дети стали 
спать на 75 минут 
дольше, это 
скомпенсировало 
негативные 
последствия 
самоизоляции.

«комсомолка» рекомендует:
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Ярослав КОРОБАТОВ

В Сочинском ин-
ституте прима-
тологии провели 
уникальный экс-
перимент: в мозг 
обезьяны ученые 
установили им-
плант, который позво-
ляет видеть без участия 
глаз. Изображение с камер пере-
дается напрямую в зрительную 
кору головного мозга. Как тебе 
такое, Илон Маск? В перспекти-
ве технология поможет вернуть 
зрение полностью слепым людям. 
Мы поговорили с Денисом Кулешо-
вым, руководителем Лаборатории 
«Сенсор-Тех», где творят такие 
научные чудеса.

- Денис, как это все работает?
- Принцип электронного зре-

ния можно описать так: если 
стимулировать зону зрительной 
коры мозга слабыми токами, то 
человек видит вспышки света. 
Эти вспышки называются фос-
фены. Если мы вставляем в мозг 
не один электрод, а несколько 
и стимулируем их вместе, чело-
век видит линию света. Поэтому 
можно брать картинку с видео-
камеры (в нашем случае она раз-
мещается на голове в виде об-
руча), а затем, после обработки 
визуальной информации специ-
альными алгоритмами, контуры 
и силуэты объектов можно пере-
давать прямо в мозг.

ПАВИАНА ОСЛЕПИЛИ?
- Пользователи соцсетей пере-

живали за вашу зверушку. Но, на-
сколько я знаю, павиана все-таки 
не лишали зрения. 

- На самом деле большая часть 
данных, на которые мы рассчи-
тывали в рамках первого экспе-
римента, была получена, когда 
обезьянка еще находилась в опе-
рационной под наркозом. Мы 
хотели отработать хирургические 
манипуляции и понять, что из-
менить, чтобы операции про-
ходили быстрее и стали менее 
травматичными. 

- Если у павианов сохраняется 
собственное зрение, как вы узнае-
те, что имплант работает?

- Просто будем завязывать им 
глаза, есть специальные темные 
очки, не пропускающие свет. Это 
нужно, чтобы точно определить, 
что животное пользуется имен-
но электронным зрением. На 
какой-то срок у обезьян будет 
два вида зрения - естественное 
и электронное. Но после окон-
чания эксперимента имплант мы 
удалим. Все наши приматы и в 
дальнейшем будут зрячими.

ИЛОН МАСК КОПАЕТ 
В ДРУГУЮ СТОРОНУ

- Говорят, слабое место интер-
фейсов «мозг - компьютер» (так 
называют системы, подключаю-
щие те или иные отделы мозга к 
компьютеру. - Ред.) - маленькое 
число контактов. В мозге 82 млрд 
нейронов. А электроды считыва-
ют импульсы только в нескольких 
десятках точек. Илон Маск довел 
число контактов до тысячи. Как 
вы эту задачу решаете?

- Такие проекты, как Neuralink 
Илона Маска (Маск обещает 

найти способ лечения болезни 
Паркинсона и ряда других не-
врологических заболеваний. - 
Ред.), решают другую задачу: они 
снимают данные из головного 
мозга. Тут и правда, чем боль-
ше датчиков и электродов, тем 
больше полезной информации 
от нейронов можно получить. 
Но наша задача иная - наобо-
рот, передать данные в мозг. Мы 
используем другой принцип и 
другой тип электродов. И нас вы-
ручает феномен пластичности 
мозга. Он всегда учится работать 
с тем типом информации, кото-
рую получает. Поэтому слепые 
люди начинают гораздо лучше 
ориентироваться в пространстве 
на слух, у них лучше развивают-
ся тактильные ощущения. Мозг 
создает новые нейронные сети. И 
чем больше человек будет поль-
зоваться электронным зрением, 
тем лучше мозг будет разбирать-
ся в картинке, которую мы ему 
покажем.

- Насколько эта картинка по-
хожа на естественное зрение?

- Это так называемое контур-
ное зрение. Вы не видите детали, 
но по контуру световых точек 
можете распознать силуэт чело-
века или какой-то предмет. Пока 
такой уровень - предел совре-
менных нейроимплантов. Мы 
не говорим, что это будет цвет-
ная картинка формата Full HD. 
Это специфическое электронное 
зрение, но даже сейчас у нас не-
сколько десятков заявок от лю-
дей, которые хотят стать добро-
вольцами. Они говорят: каким 
бы ни было электронное зрение, 
это лучше, чем жить в полном 
мраке.

- Этого зрения будет достаточ-
но, чтобы, например, увидеть на 
улице силуэты прохожих, найти 
остановку?

- Да, вы сможете отличить тро-
туар от проезжей части, увиди-
те столб, который лучше обой-
ти. Но реальные возможности 
импланта мы сможем оценить 
только после экспериментов с 
людьми. У всех мозг адаптирует-
ся по-разному: кто-то будет ви-
деть больше, а кому-то окажется 
сложнее привыкнуть к электрон-
ному зрению.

Про открытия ученых читайте 
на сайте в разделе «Наука»
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Что видит человек, 
использующий ELVIS

Такое
изображение
захватывают
видеокамеры
ELVIS

Специальный
Al-алгоритм
выделяет
контуры
объектов

В результате
в голове незрячего
человека
формируется
такой образ Д
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Обруч с камерой 
и беспроводным передатчиком.
Размещается 
на голове.

Имплант 
с микрочипом.
Устанавливается в мозг 
и стимулирует зрительную 
кору слабыми токами.

Передатчик
посылает
команды
стимуляции
в чип 
на голове
пациента.

Антенна.
Принимает
сигнал
с передатчика,
размещенного
на обруче.

Блок обработки
с кнопками
управления.
Вешается на пояс
и соединяется
с обручем проводом.
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ВОПРОС - РЕБРОМ

Сколько 
это стоит?

- Люди с какими пораже-
ниями могут рассчитывать 
обрести зрение с такой тех-
нологией?

- Такой имплант можно поста-
вить людям, которые не видят во-
обще ничего, даже не отличают 
день от ночи. К сожалению, их 
очень много, в России это сотни 
тысяч, а во всем мире - десятки 
миллионов. К тотальной слепоте 
ведут глаукома, катаракта, раз-
личные генетические болезни. 
Поражения зрительного нерва 
возникают в результате травм 
во время ДТП или военных дей-
ствий. Увы, тут медицина обычно 
не может предложить никакого 
решения. Мы и другие команды 
по всему миру, которые работают 
над технологией электронного 
зрения, очень близки к тому, что-
бы ставить такие системы людям.

- Как долог путь от экспе-
риментов с обезьянами до 
применения у людей?

- Этап доклинических испыта-
ний с животными продлится до 
конца 2023 года. С 2024 года мы 
будем готовить клинические ис-
следования с участием незрячих 
добровольцев. Дальше - процеду-
ра регистрации медицинского из-
делия в России государственны-
ми органами. При оптимистичном 
сценарии в 2027 году такой вид 
помощи станет доступен пациен-
там в нашей стране.

- Насколько это дорого? 
Например, бионический глаз 
стоит порядка 140 000 дол-
ларов (более 11 млн рублей) 
и мало кому доступен...

- Наша задача сделать так, 
чтобы для людей в России тех-
нология была бесплатной. У го-
сударства есть программы вы-
сокотехнологичной медицинской 
помощи, и если мы в такую про-
грамму попадем, то расходы на 
установку систем электронного 
зрения могут быть полностью па-
циентам компенсированы. Если 
говорить, во сколько это нам об-
ходится, то, по предварительным 
оценкам, первые установки будут 
стоить на уровне других между-
народных аналогов - порядка 
10 млн в пересчете на рубли. Но 
когда мы перейдем на плановую 
работу, то, наверное, стоимость 
операции, реабилитации и наше-
го изделия окажется в районе 
5 млн рублей.

В России  
на обезьянах 

тестируют технологию 
электронного 

зрения, которая 
вернет способность 
видеть полностью 

слепым людям.

Доступно о науке в «Передаче 
данных» Марии Бачениной 

на Радио «КП»

Дорожная карта  
к долголетию

Краткое руководство 
для почти вечной жизни

Почему мы стареем и можно ли реально 
сохранить молодость? Ответы на эти волную-
щие всех и каждого вопросы вы найдете в 
этой книге. Все самое важное под одной 
обложкой. Настоящая дорожная карта к 
долголетию с точными маршрутами и обя-
зательными остановками.
Реклама, 16+ АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781, 

ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

Приобретайте 
на shop.kp.ru! 
А также в книж-

ной сети  
«Читай-город», 
chitai-gorod.ru

Клуб любознательных

Павиан, 
первым 

получивший 
электронное зрение. 
Ослеплять обезьяну 

не пришлось.  Глаза не нужны: 
изображение с камер 
передается прямо в голову!

«Комсомолка» рекомендует:

91.0 FM
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Ее образ на песне высечен
Алена МАРТЫНОВА

Большинство песен рассказывают 
о любви, но лишь некоторые из них 
«основаны на реальных событиях». 
Олигархи, любовницы, чужие жены - 
о ком же поют звезды в своих хитах, 
которые знает наизусть вся страна?

В главном и, по сути, 
единственном шлягере 
Натальи зашифрова-
но имя юного поклон-
ника, которого весь 

мир знает как хозяи-

на футбольного клуба 
«Челси», владельца за-
водов, газет, пароходов 
и еще много чего Романа 
Абрамовича. 

Тогда, в конце семи-

десятых - начале вось-
мидесятых, юный Рома 
из параллельного класса 
престижной московской 
школы был безответно 
влюблен в будущую пе-
вицу. По крайней мере 
в этом уверена она сама. 

Нерешительный Абра-
мович якобы несколько 
раз провожал Наташу до 
дома, звал на свой день 
рождения, но рассказать 
о чувствах так и не ре-
шился. 

В итоге школьный ро-
ман закончился, не на-
чавшись: Штурм выбра-
ла кавалера посмелее, а 
в качестве реверанса 
спустя много лет посвя-
тила олигарху свой хит.

Дмитрий был восемнадцатилет-
ним мальчишкой, когда встретил 
роковую красавицу Наталью Вет-
лицкую. Она была на пять лет стар-
ше, уже успела побывать замужем и 
пылкого поклонника не восприни-
мала всерьез. А вот для юного Мали-
кова певица была и музой, и лекарством 
от звездной болезни - как тут зазвездиться, 
когда любимая женщина лупит тебя туфлей по голове (эту 
историю сама Ветлицкая вспоминала в одном из интервью 
как финальный аккорд их отношений)? Зато этот роман 
принес дивиденды им обоим: страдающий артист вы-
стрелил несколькими хитами подряд - «Ты моей никогда 
не будешь» и «Прощай, моя блондинка», посвященными 
Ветлицкой. А она пошумела в хит-парадах с написанной 
ухажером песней «Душа».

Хит, который Филипп Киркоров выпросил у Олега 
Газманова, чтобы признаться в любви Примадон-
не, посвящался вовсе не Алле Пугачевой. «Есаул» 
написал его в середине девяностых, когда страдал 
по будущей жене Марине. Она, бухгалтер печально 
известной пирамиды «МММ», тогда была замужем 
за Вячеславом Мавроди - вице-президентом ком-
пании и родным братом одиозного комбинатора 
Сергея Мавроди. С певцом Марина познакомилась 
на гастролях в Воронеже, и несколько лет ему при-
шлось добиваться строптивой красавицы: именно 
поэтому «Единственная» получилась не лирикой, а 
настоящим криком души. В итоге Газманов оказал-
ся одним из немногих, кто выиграл от махинаций 
«МММ»: в 1997-м Вячеслава Мавроди осудили, и 
перед посадкой он дал жене развод, хотя она была 
беременна их сыном Филиппом. Из роддома мо-
лодую маму забирал уже Газманов: мальчика он 
усыновил и вырастил как родного, ну а знаменитый 
тезка мальчика нашел потом грамотное применение 
написанной папой песне.

Каких только ле-
генд не слагали о хи-
тах любвеобильно-
го рок-н-рольщика: 
фанаты до сих пор 
спорят, кому он по-
святил строчки «Я 
не забуду тебя ни-
когда» - Алле Пуга-
чевой, Вере Сотнико-
вой или, представьте 
себе, Лене Лениной. 
Но Кузьмин при-
знавался, что на са-
мом деле на стихи 
его вдохновляет... 
запах лака гитары и 
лишь одну песню он 
написал о любимой 
женщине. «Сказ-
ка в моей жизни» 
появилась, когда на 
гастролях в Анапе 
музыкант познако-
мился с будущей женой Катей, которая моложе его на 27 лет. 
Девушка даже не знала, кто он такой, - за автографом к звезде 
подошла ее подруга. А вот сам артист сразу пропал. «Губы я 
алые целую, локоны белые, как лен. Как я давно искал такую, 
как я давно в тебя влюблен», - эти строки Кузьмин написал в 
2001 году накануне бракосочетания в качестве подарка неве-
сте, и именно под «Сказку» молодожены танцевали на свадьбе.

Закрученную фразу «Я оглянулся посмотреть, не 
оглянулась ли она, чтоб посмотреть, не оглянулся ли 
я», которую поколение зумеров превратило в мем, от-
метивший вчера 60-летие Максим Леонидов написал 
аж четверть века назад. Напевавшие хит люди даже не 
догадывались, что героиня шлягера часто мелькает на 
экране. «Улицы разбитых фонарей», «Агент нацио-
нальной безопасности» и целых шесть сезонов сериала 
«Ищейка» - музой певца стала питерская актриса Анна 
Банщикова. Познакомились они на съемках телешоу, 
когда она была двадцатилетней девчонкой, и два года 
встречались тайком: Леонидов разрывался между лю-
бовницей и женой, которая жила в Израиле. И лишь 
когда «девочка-видение» поставила вполне реальный 
ультиматум, певец решился на развод. Однако брак 
Леонидова и Банщиковой распался со скандалом че-
рез пять лет. Он до сих пор не разговаривает с бывшей 
женой (она якобы погуливала в браке), а она терпеть 
не может «свою» песню, напоминающую о неприятной 
роли разлучницы.

«Комсомолка» 
выяснила,  

кому на самом деле 
посвящены всенародно 

известные 
 хиты.

Наталья Штурм: «Школьный роман»
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Владимир Кузьмин:  
«Сказка в моей жизни»

Олег Газманов:  
«Единственная моя»

Дмитрий Маликов:  
«Прощай,  
моя блондинка»

Максим Леонидов: 
«Девочка-видение»
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Неизвестное 
о знаменитых - 

в разделе «Звезды» 
на сайте
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Дуло - Курс - Дракон - Игрушка - Пена - Тишь - Часы - Путы - Ярунок - Русалочка - Туча - Клев - Блюмкин - 

Аспирант - Хирохито - Мазарини - Господь - Босяк - Павел - Тема - Карли - Сумма - Ладан - Виноград - Шведы - Гена - Душа - Скука - Наряд - Пятка - Комик - Никс.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Радда - Повар - Смог - Бидструп - Ирис - Лидер - Пелагея - Чудо - Апсо - Чекан - Драка - Тень - Адда - Дача - Ишак - Опыт - Капа - Сыск - 

Стык - Хамистаган - Дьявол - Баланс - Мехир - Кончик - Икс - Кран - Очи - Канада.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Миска - Фото - Чарт - Сдача - Вуду - Валлару - Коровяк - Дике - Бешенство - Награда - Духота - Аэропорт - Гер-
мания - Соавтор - Пит - Рейд - «Томагавк» - Нимб - Девиз - Аркан - Изюм - Джип - Офис - Опыт - Рубеж - Отец - Овца - Идея - Локатор - Клоун - Слон - Июль.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Квота - Пожар - Мародер - Останкино - Повереннова - Аскет - Актер - Дебитор - Фарш - Мрак - Овес - Джин - Чудо - Пояс - Бегемот - Твен 
- Амур - Вицин - «Маккаби» - Лирика - Зомби - Ноема - Дети - Душа - Ямбик - Осень.



16 Россия
www.kp.ru
16.02.2022 На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

В «Сколково» создали бес-
пилотные грабли, которые 
сами наступают на себя.

✱  ✱  ✱
Самые интересные 

ночные снимки удалось 
получить зоологам, раз-
местившим фотоловушки 
в своих холодильниках.

✱  ✱  ✱
- Можно тебя чмокнуть?
- Валяй!
- Чмо!

✱  ✱  ✱
Из сообщения украин-

ского телевидения: «В 
Киеве изъята большая 
партия фальшивых сто-
долларовых евро».

✱  ✱  ✱
Почему, если ноги от ушей 

- то это красавица, а если 
уши от ног - то Чебурашка?

✱  ✱  ✱
В связи с перебоями 

в телевещании десятки 
тысяч человек остались 
без каши в голове.

✱  ✱  ✱
Менеджер одесского бан-

ка Наум Соломонович таки 
уговорил грабителя взять 
еще и ипотечный кредит.

✱  ✱  ✱
Конечно, у Греты Тун-

берг не было детства: 
селитру она не жгла, 
алюминий не плавила, 
аэрозоли и дихлофос в 
костер не кидала…

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Адре-
сат внезапной гранаты из расхо-
жей присказки. 7. Какую девочку 
у индийцев уже при рождении 
«посвящают божеству»? 8. Из 
чего варят суп по талонам в по-
вести «Москва. 2042» Владимира 
Войновича? 9. Женская сумочка. 
10. Любимый материал скульпто-
ров. 15. В истории какой стра-
ны имели место дуэли на слонах 
среди правящих монархов? 16. 
Моральный ... из судебного иска. 
17. О какой певице пользователи 
Интернета спрашивают чаще, чем 
о Ким Кардашьян? 18. Зеленый 
гуманоид, похитивший рожде-
ственские подарки и украшения. 
19. Гулянка юбиляра. 22. «Курага 
во цвете лет». 23. Томас ... из 
Modern Talking. 25. Какой поэти-
ческий размер Владимир Набоков 
вслед за Александром Пушкиным 
считал священным? 26. Морепла-
ватель ... Коцебу.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Успо-

коительное для сладкоежки. 2. 
Химический препарат для борь-
бы с крысами. 3. Какая картина 
способна аппетит нагнать? 4. Вы-
хлоп кинокомпании. 5. «Венера в 
мехах» у Питера Рубенса. 6. Что 
под пятой точкой у велогонщика? 
11. Кто корыстно ориентирован? 
12. Армейское сочинение. 13. 
Англичанин во главе экспедиции 
по поиску Джона Франклина. 14. 
Дерево, «ломающее топоры», из 
Южной Америки. 15. Наполео-
новский маршал с татуировкой 
«Смерть королям», ставший осно-
вателем правящей династии Шве-
ции. 17. Какое качество особо 
презирал в людях певец Джо Дас-
сен? 18. Какой английский король 
принес Колину Ферту «Золотой 
глобус»? 20. Однодневка, но не 
бабочка. 21. В каком полицей-
ском сериале много раз засвети-
лось здание Музея естественной 
истории в Лос-Анджелесе? 24. 
Самый злой бог древних египтян.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Фашист. 7. 
Девадаси. 8. Лебеда. 9. Ридикюль. 10. Мрамор. 15. Бирма. 16. 
Вред. 17. Сайрус. 18. Гринч. 19. Банкет. 22. Абрикос. 23. Андерс. 
25. Гекзаметр. 26. Отто. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Зефир. 2. Ратицид. 3. 
Натюрморт. 4. Фильм. 5. «Шубка». 6. Седло. 11. Рвач. 12. Марш. 
13. Росс. 14. Квебрахо. 15. Бернадот. 17. Снобизм. 18. Георг. 20. 
Фирма. 21. «Кости». 24. Сет.
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(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Бельевой стиль в офисном  

и вечернем жанре возвращается  
от сезона к сезону, но с ним нужно 
уметь обращаться, как с деликатной 

темой. Образ Арины, несмотря на обувь, 
получился будуарно-домашний. Но вот если надеть 
сверху объемный неприталенный жакет, то образ 

выправится из бельевого в casual.

Письма с фото присылайте  
по адресу: 
«Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, 
стр. 8, Москва, 127015. 
На конверте напишите: «Будь 
стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

арина КУЗьмиНа, 
Красноярск:

- Персональный тренер 
тренажерного зала, 

основатель компании 
правильного питания. мама 

двоих мальчишек.  
моя миссия - сделать как 

можно больше людей 
безмедикаментозно 

здоровыми! 
Помогаю мамочкам 

восстанавливаться после 
беременности и родов.
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН КРАСНОДАРСКИМ ФИЛИАЛОМ АО ИД «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

  
  

  
  

 
 

 

     

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru

Краснодар +9…+11 +3…+5
Майкоп +10…+12 +0…+2
Ейск +6…+8 +3…+5
Сочи +7…+9 +4…+6

Погода на завтра, 17 февраля

Давление - 760 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 64%
Ветер - 3 м/с, 
южный
Восход - 07:22        
Заход - 17:53     
Полнолуние


